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Из Навального 
лепят второго Ельцина

И сторонники, и противники расхитителя леса отмечают в нем удивительное 
сходство с человеком, развалившим СССР и чуть было не развалившим Россию

ИНТЕРНЕТУ доверять 
нельзя. Лжи в Сети в сот-
ни раз больше, чем прав-
ды. Эта простая истина 
дважды подтвердилась 
на минувшей неделе. И на 
одну из уток купился даже 
премьер-министр России! 
А значит, речь идет об ин-
формационной безопас-
ности нашей страны. Не-
обходимы срочные меры 
по государственному ре-
гулированию Интернета. И 
чем скорее они будут при-
няты, тем лучше.

СНАЧАЛА первая история. 
Она абсолютно шокирую-
щая. Оказывается, теперь в 
Интернете даже хоронят за-
живо! История, похожая на 
эпизод с Бубликовым из ки-
нофильма «Служебный ро-
ман», разыгралась в сетевом 
пространстве. В одном из 
блогов утром 25 июля появи-
лась информация о смерти 
известного программиста, 
сооснователя поисковой 
системы «Яндекс» Ильи Се-
галовича. Естественно, со-
общение сразу было проду-
блировано информационны-
ми агентствами, которые в 
последние годы не замора-
чиваются проверкой инфор-
мации, безгранично доверяя 
Интернету. Дальше - больше: 
посыпались соболезнова-
ния. В том числе - и от Дми-
трия Медведева. «Большая 
утрата не только для родных 
и близких, но и для всей ин-
тернет-индустрии. Мои со-
болезнования, - написал он 
на своей странице в амери-
канской соцсети «Фейсбук». 
- Илья Сегалович - это та 
история успеха, на которую 
можно и нужно равняться, 

особенно молодым». А вече-
ром выяснилось, что Сега-
лович жив, хотя и находится 
в коме. Сообщение о его 
смерти было опровергнуто. 
Сегалович скончался только 
спустя трое суток.

А 26 июля Интернет друж-
но отправил в эмиграцию 
телеведущего Владимира 
Познера. Анонимные шут-
ники распространили его 
«прощальное письмо», пре-

исполненное ненависти к 
России и православию. Оно 
было составлено, как выяс-
нилось позже, из реальных 
фраз, произнесенных По-
знером в разное время по 
разным поводам. «Мне жаль 
расставаться с Россией, но 
я - человек и не хочу делить 
с обезьянами одну страну!» 
- самое безобидное пред-
ложение «познеровского» 
письма. Наивные пользова-

тели Интернета обсуждали 
этот текст целый день, а к ве-
черу выяснилось, что Познер 
никуда не уезжает и письмо 
фальсифицировано.

Совершенно очевидно, что 
Интернет стал площадкой 
для провокаций. Подобные 
скандалы происходят в Сети 
уже почти каждый день. И 
если утки про Сегаловича и 
Познера нанесли их фигу-
рантам только моральный 
вред, то недавняя утка об 
отставке Якунина ударила, 
пусть и временно, по акци-
ям РЖД, одной из системо-
образующих российских 
компаний. А это уже не 

игрушки!
В Интернете должен быть 

наведен порядок. Сейчас 
там правят бал сетевые про-
вокаторы, информационные 
мошенники, черные пиарщи-
ки. Для того чтобы пресечь 
их деятельность, необходи-
мо применять к любым сете-
вым ресурсам действующий 
Закон «О средствах массо-
вой информации». Разме-
стил лживую информацию, 
разжигаешь социальную или 
межнациональную рознь, 
использовал нецензурную 
брань - плати штраф или са-
дись в тюрьму.

Кстати, некоторые шаги в 
этом направлении делают-
ся. Депутат Госдумы Елена 
Мизулина предложила на 
днях законодательно решить 
вопрос с «переизбытком не-
цензурной брани в Интер-
нете»! В качестве одного из 
вариантов назывался такой 
механизм воздействия: от-
слеживать на страницах соц-
сетей, на блогах и форумах 
использование мата и, если 
он не будет удаляться в тече-
ние трех дней, блокировать 
аккаунт или сайт.

- Либо само сообщество 
урегулирует этот вопрос, 
либо нам придется прибе-
гать к инструменту законода-
тельной инициативы. Мы на-
деемся, что будем услышаны 
и нам не придется вносить 
соответствующий законо-
проект! - пояснила Мизули-
на.

После этой инициативы на 
депутата, как из рога изоби-
лия, посыпалась вся та не-
цензурная брань, с которой 
она решила бороться! Пока 
ведь можно - рот матерщин-
никам-оппозиционерам ни-
кто не заткнет. К сожалению.

Виктория ПАНКРАТОВА
Фото Интерпресс

В ОСУЖДЕННОМ, а по-
том отпущенном оппози-
ционере, ставшем кан-
дидатом в мэры Москвы, 
на минувшей неделе все 
дружно увидели второго 
Ельцина! Сначала сами 
либералы провели парал-
лели между нынешним 
Навальным и Ельциным 
конца 80-х. При этом они 
просто визжали от сча-
стья, ведь ЕБН - их кумир. 
А потом эту похожесть 
(уже в негативном аспек-
те) признали и патриоты.

КОНЕЧНО, оппозиционе-
ры, сравнивая Навального 
с первым президентом РФ, 
намекают на удачную карье-
ру Бориса Николаевича. На 

то, как малоизвестный ре-
гиональный политик Ельцин 
стал критиковать привиле-
гии партийной номенклату-
ры, поставил себя в противо-
вес действующей власти и 
стал популярен у простого 
народа. По крайней мере так 
было поначалу. А через 5 лет, 
как мы помним, рейтинги 
Бориса Николаевича были 
близки к нулю.

Навальный тоже борется 
- с коррупцией, или, точнее, 
создает видимость борьбы. 
Однако популярности ран-
него Ельцина у него нет и в 
помине, пусть даже его сто-
ронники пытаются убедить в 
обратном. Например, некий 
Леонид Волков, глава изби-
рательного штаба Наваль-
ного, чуть ли не со слезой 
умиления рассказывал жур-
налистам, как в агитклубе 

на Тимирязевской улице в 
Москве Алексею Навальному 
все хотели пожать руку.

- Там была картинка из раз-
ряда «Ельцин в 1988 году». 
Стар и млад, бабушки и де-
душки, студенты - не каждый 
пятый, а каждый из них под-
ходил к Алексею, - описы-
вает идиллическую картину 
Волков.

А вот соцопросы дают со-
вершенно другую информа-
цию. Рейтинг Навального за 
последнее время вырос не-
значительно, зато его анти-
рейтинг увеличился сразу на 
шесть процентов! Все-таки 
сравнение с Ельциным, ко-
торый сыграл очень негатив-
ную роль в истории страны, 
вызывает у тех избирателей, 
которые хорошо помнят 90-е 
годы, настороженность и не-
доверие. По сути, либералы 

сами же подставили своему 
кандидату подножку. А дру-
гие политические силы лишь 
укрепили возникший отрица-
тельный эффект. Так, лидер 
КПРФ Геннадий Зюганов за-
явил, что ему ситуация с На-
вальным напоминает «опе-
рацию по проталкиванию на-
верх» Бориса Ельцина.

- Навального, по сути, за 
три дня посадили, освобо-
дили и зарегистрировали на 
выборах. Припомните по-
хожую операцию, когда про-
пихивали Ельцина. Я не хочу 
обидеть избирателей, но 
Навальный мне напоминает 
Ельцина, только трезвого! - 
сказал лидер коммунистов. 
- Многоходовка один в один, 
как тогда была. Якобы вот 
вам демократ, талантливый 
человек, который будет бо-
роться с коррупцией. Однако 

мы помним, как получилось с 
Ельциным дальше, - все про-
дали, разворовали, и теперь 
не знаем, как выбраться из 
этого тупика…

На этом фоне новые под-
робности, которые москов-
ские избиратели узнают о 
Навальном, лишь укрепляют 
впечатление о нем как об 
очередном обманщике и ли-
цемере. Так, на днях появи-
лась информация, будто у 
оппозиционера в 2010 году 
был открыт счет в американ-
ском банке, о котором «вид-
ный борец с коррупцией» не 
распространялся. В общем, 
сейчас Алексей Навальный 
производит впечатление че-
ловека, почти ничем не от-
личающегося от «жуликов 
и воров», с которыми он на 
словах борется.

Виктория ПАНКРАТОВА

ТЕНДЕНЦИЯ

АНТИГЕРОЙ

Панорама

Всемирная паутина стала Империей лжи

Необходимы 
срочные меры 
по государ-
ственному 
регулированию 
Интернета. 
И чем скорее 
они будут 
приняты, 
тем лучше.

Похоронены 
в Интернете

Сооснователя компании «Яндекс» 
Илью Сегаловича заранее записали 

в покойники, а телеведущего Владимира 
Познера по ошибке отправили в эмиграцию



При параде, 
да в тельняшке!

В Петербурге красочно отметили День ВМФ

В ПОСЛЕДНЕЕ воскре-
сенье июля петербуржцы 
традиционно гордились 
тем, что живут не только в 
северной и культурной, но 
и в морской столице Рос-
сии. И отмечали у нас День 
ВМФ не только моряки, 
благо с погодой повезло.

КОНЕЧНО, для купания 
в фонтанах, хоть в тель-
няшках, хоть без них, было 
все-таки холодновато. Да и 
условно главный городской 
«морской» фонтан, возле 
Адмиралтейства, заработал 
не с самого утра. Зато круг-
лосуточно работали другие, 
а потому без брызг в этой 
«произвольной» программе 
праздника, не обошлось.

Программа «обязатель-
ная» открылась на борту 
вернувшегося в состав ВМФ 
крейсера «Аврора», а про-

должилась военно-морским 
парадом, в котором приняли 
участие более 40 кораблей, 
катеров, подводных лодок и 
судов обеспечения Балтий-
ского флота, который в этом 
году отмечает 310-летний 
юбилей. Чуть менее скром-
ные юбилеи - у двух других 
флотов: 230 лет - Черномор-
скому, 80 - Северному.

Представлена была на па-
раде и авиационная техника, 
но на самолеты, в отличие от 
кораблей, всех желающих 
не пускали. Корабли же, от-
крытые для обозрения, при-
швартовались не у Адмирал-
тейской набережной и набе-
режной Лейтенанта Шмидта, 
как прежде, а у Английской 
набережной. Вечером был 
«военно-морской» концерт 
на Дворцовой и, конечно же, 
праздничный фейерверк, в 
этом году продолжавшийся 
дольше обычного.

Максим ТАЛАНОВ
Фото Святослава АКИМОВА

ПРАЗДНИК
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Не зря Петр основал столицу у моря...

Более 40 судов участвовало в военно-морском параде

В юнги бы пойти!

Валентина ОРЛОВА, 
председатель правления Всемирного клуба 
петербуржцев: 
- Петербург уже не раз одерживал победу над одним из 

Финкельштейнов, и я лично сражалась с ним в телеэфире 
и по крайней мере не проиграла.  Должна заметить, что 
данный бизнесмен - человек целеустремленный, воле-
вой, он знает, чего хочет, и знает, как этого добиться. Но 
в данном случае, на мой взгляд, чутье и выдержка ему из-
меняют. Поэтому я, как, наверное, и каждый петербуржец, 
ставлю не на него, а, разумеется, на родной город!

Юрий КРЯКВИН, 
скульптор:
- Конечно, победу одержит Петербург! Без всяких со-

мнений. В конце концов порядок будет наведен и второ-
сортные поделки, одной из которых и является «Летучий 
голландец», перестанут портить набережные.

Сергей ФАЛЬКИН, 
художник, автор почетного знака «Небесная линия»:
- Я уверен, что Петербург постепенно справится не 

только с этой имитацией под названием «Летучий голлан-
дец», но и со всеми теми, кто с вопиющей настойчивостью 
портит исторический центр города ради личной корысти.

Николай БУРОВ, 
директор Государственного музея-памятника 
«Исаакиевский собор»:
- Было бы смешно, если бы Финкельштейны решали 

судьбу Петербурга. Что такое «Летучий голландец»? Ил-
люзия. Корабль, который то появляется, то исчезает. А 
Петербург стоял, стоит и будет стоять. Кстати, Евгению 
Финкельштейну я бы посоветовал вспомнить о Смольном 
в другом ракурсе. Там раньше был смоляной двор, где 
корабли готовили к плаванию. Так что лучше помолиться, 
чтобы судно там просмолили хорошенько, чтобы продер-
жаться на плаву. А если не получится - пусть открывают 
кингстоны!

Михаил БОБРОВ, 
почетный гражданин Петербурга:
- Я не противник макетов кораблей, стоящих вдоль на-

бережных. Мне со стороны кажется, что они вносят дух 
романтики в облик нашего морского города. Но я не был 
там внутри. Допускаю, что там не музей флотской славы, а 
рассадник мусора. Не знаю. Одно скажу твердо: когда го-
род давал команду своим жителям в дни Великой Отече-
ственной, они исполняли ее сразу. С несогласными долго 
не разговаривали. Потому и отстояли Ленинград.

ПОСЛЕ многочисленных публикаций в СМИ (в том 
числе и критических материалов «Смены») Смоль-
ный начал расчищать петербургские набережные 
от кораблей-муляжей, использовавшихся в каче-
стве ресторанов и клубов. Расторгнуты договоры с 
самыми одиозными из них - «Забавой» и «Летучим 
голландцем». «Забаву» эвакуируют с места стоянки 
3 августа. С «Голландцем» ситуация сложнее. Ва-
дим Финкельштейн, владелец плавучего ресторана, 
не собирается освобождать занимаемый участок 
в акватории Невы вблизи Петропавловской крепо-
сти. Решение КУГИ оспорено в Арбитражном суде, 
его действие приостановлено. А его брат Евгений 
Финкельштейн, скандально известный президент 
т. н. «Корпорации «PMI», проявляющий все большую 
и большую оппозиционность к действующей власти, 
в  «Твиттере» и вовсе предлагает «убрать Смольный», 
а не «Летучий голландец».

Кто одержит 
победу: 

Финкельштейны 
или Петербург?

- спросила «Смена» 
у известных горожан

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА



ПОВЫШЕНИЕ цен никог-
да ни у кого не вызывает 
энтузиазма. Но подоро-
жание, о котором было 
объявлено на прошлой не-
деле, внушает оптимизм. 
Дело в том, что резкий це-
новой рывок в ближайшем 
будущем могут совершить 
товары, которые губят 
здоровье и жизнь многих 
россиян, - это сигареты и 
водка.

СИГАРЕТЫ подорожа-
ют благодаря инициативе 
Минздрава РФ - чиновники 
подготовили законопроект, 
в соответствии с которым в 
2014 - 2015 годах значитель-
но увеличатся акцизы на та-
бачные изделия. Они, конеч-
но, и так растут ежегодно. Но 
цифры, прописанные в про-
екте, превысили все запла-
нированные. Страдальцы-
табачники стонут заранее 
и, разумеется, планируют 
переложить все финансовые 
тяготы на плечи курильщи-
ков: в следующем году пачка 
сигарет в среднем будет об-
ходиться в 70 рублей, а еще 
через годик - уже в сто!

Ситуация с крепким ал-
коголем аналогична. Цена 
среднестатистической бу-
тылки водки за первое полу-
годие 2013 года увеличилась 
более чем на треть: в Новый 
год дорогие россияне пьян-
ствовали с поллитрами за 
125 рублей, а сегодня де-
шевле чем за 170 это зелье в 
магазинах не найдешь. Такое 
решение приняла Федераль-
ная служба по регулирова-
нию алкогольного рынка. А 
теперь глава Роспотребнад-
зора Геннадий Онищенко 
настаивает на дальнейшем 
росте цен - по его мнению, 

бутыль тяжелого алкоголя 
должна стоить все 300 руб-
лей. Это сделает ее менее 
доступной для страждущих 
потребителей.

Оба решения неоднознач-
ны. С одной стороны, несо-
мненно - надо что-то делать. 
По данным Всемирной орга-
низации здравоохранения, 
Россия находится на первом 
месте по числу курильщи-
ков. В нашей стране курят 
75 процентов мужчин и 21 
процент женщин - итого 40 
миллионов человек. Ежегод-
но от болезней, связанных 
с курением, умирают более 
330 тысяч наших сограж-
дан. По алкоголю мы также 
держим печальное мировое 
лидерство. Согласно сухому 
статистическому пересче-
ту, каждый из нас, включая 
младенцев, употребляет 18 
литров спирта в год. Коли-
чество пьяниц исчисляется 
миллионами. А ведь еще два 
года назад мы были только 
на четвертом месте в миро-
вом алкогольном рейтинге! 
Спивается страна.

С другой стороны, предло-
женные меры, несомненно, 
будут непопулярны в народе. 
Разумеется, найдутся актив-
ные недовольные, готовые 
помитинговать (уже сегодня 
достаточно посетить любое 
сборище оппозиции, чтобы 
увидеть множество испитых 
лиц). Можно также предпо-
ложить, что возродится про-
цветавшая в 80-е годы «куль-
тура» самогоноварения. 
Станет ли наш народ здоро-
вее? Одно можно сказать со-
вершенно точно: табачные 
компании и производители 
алкоголя своей выгоды не 
упустят, несмотря ни на ка-
кие акцизы!

Софья МИХАЙЛОВА
Фото 

Святослава АКИМОВА
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Юрий ШЕВЧУК, 
председатель петербургского отделения 
Международного Зеленого Креста:

ЭКСПЕРТЫ «Смены» 
рассуждают на ак-
туальнейшую тему: 
сможет ли заоблачная 
стоимость алкоголя 
и табака отвратить 
миллионы россиян от 
пагубных зависимо-
стей? 

Спастись 
высокой 
ценой?

«Люди будут травиться и умирать»
- САМ я бросил пить двадцать лет на-

зад и неоднократно рассказывал, как 
действительно можно избавиться от 
этой зависимости. Есть специальная 
программа «12 шагов», есть хорошие ре-
абилитационные центры. Вот это прино-
сит результат. 

А так - повышая акцизы, нажимая на 
народ…

Пить в России меньше не станут - про-
сто начнут потреблять всякую гадость, 
травиться и умирать. И происходить это 
будет, естественно, в беднейших слоях 
населения. Люди состоятельные вряд 
ли обращают внимание на такую мелочь, 
как стоимость бутылки водки! А бедняки, 

работяги, в лучшем случае будут гнать 
самогон. Да ведь и было такое уже не 
раз, даже на моей памяти: да вот хотя 
бы горбачевский сухой закон - ни к чему 
хорошему он не привел. И сейчас опять 
будет много нелегального дешевого ал-
коголя.

Мне кажется, это не очень продуман-
ный законопроект, возвращающий нас в 
какие-то бутлегерские времена. Да и в 
ситуации с подорожанием сигарет люди 
найдут лазейку - самосад будут курить. 
Кстати, и на Западе я часто вижу, как 
люди делают самокрутки из табака. Вот 
и весь результат повышения цен, кото-
рое они уже пережили.

Дмитрий ШАГИН, 
художник-митек:

«Пусть деньги пойдут на открытие 
реабилитационных центров»

Максим ПЛЕТНЕВ, 
протоиерей храма Спаса Нерукотворного Образа 
на Конюшенной площади:

«Необходимо, чтобы народ стал 
одухотворенным»

- ЛЮБЫЕ ограничения в приобретении 
алкогольной продукции и табака - это со-
вершенно точно один из путей решения 
проблемы. Если мы осознаем, что алко-
голизм и курение - это угроза для жизни 
российского общества, значит, нужно 
затруднить доступ к соответствующим 
веществам.

Повышение цен можно условно при-
равнять к такому затруднению, и оно 
может вызвать положительный эффект. 
Другое дело, что сама по себе, в гордом 
одиночестве, эта мера не даст резуль-
татов. Ведь глубокий взгляд на любую 
зависимость позволяет увидеть безду-

ховность нашего общества. Именно она 
заставляет людей пытаться уходить от 
реальности и искать забвения в алкоголе 
или наркотиках, отвлекаться с помощью 
табака. 

И эту проблему запретительными ме-
тодами не решить. Тут необходим поиск 
нравственных ориентиров, одухотворе-
ние жизни народа, обращение людей к 
Богу.

По сложности осуществления это не-
сопоставимо с повышением цены на 
пачку сигарет. Но именно по этому пути 
нам нужно идти, если мы хотим жить в 
здоровом и гармоничном обществе.

- ТАКИЕ меры в нашей стране прини-
мались неоднократно - и ни разу не по-
могли. Даже анекдот есть, точно отража-
ющий суть предстоящих перемен: «Папа, 
подняли цену на водку! Это значит, ты 
будешь меньше пить?» - «Нет, сынок, ты 
будешь меньше есть!». Человек, который 
не может жить без дозы алкоголя или 
никотина, всегда найдет, на чем сэконо-
мить. Получается как бы новый налог на 
людей зависимых и больных.

Мне кажется, это имело бы смысл и 
было бы справедливо только в том слу-
чае, если б деньги, вырученные государ-
ством, шли на нужды этих самых людей. 
То есть по всей России открылись бы 
центры, оказывающие бесплатные ме-

дицинские услуги людям, желающим 
вылечиться от алкогольной и никотино-
вой зависимости. Боюсь вот только, что 
деньги, вырученные благодаря этому 
повышению, пойдут на какие-нибудь со-
всем другие цели!

А пьющих меньше не станет, разве 
что число отравившихся денатуратами 
увеличится. Кстати, никотиновая зави-
симость еще и поопаснее будет - мож-
но вспомнить перестроечные табачные 
бунты, когда люди, которым не хватало 
сигарет, перекрывали Невский проспект. 
С тех пор эта зависимость ничуть не из-
менилась и не стала менее болезненной. 
Так что возможно весьма драматическое 
развитие событий.

Подготовила
Софья МИХАЙЛОВА

ГАЙД-ПАРК

Зло 
подорожает

Стараниями Минздрава 
и Роспотребнадзора 

водка и сигареты 
скоро станут очень дорогими

Не любо, но очень дорого взглянуть

ИНИЦИАТИВА



НАКОНЕЦ-ТО вынесен 
приговор по громкому кор-
рупционному делу, длив-
шемуся почти два года: 
экс-губернатор Тульской 
области Вячеслав Дудка 
получил 9,5 года колонии. 
Также он должен запла-
тить штраф 900 тысяч руб-
лей. Судебный вердикт 
удивил своей жесткостью, 
ведь все привыкли, что 
за взятки в России мно-
го не дают. И уж тем бо-
лее  губернаторам, пусть 
и бывшим. Поэтому не-
удивительно, что строй-
ный хор либеральных СМИ 
снова начал «старую пес-
ню о главном» (многократ-
но усиленную недавним 
приговором Навальному) 
- о том, как в России при-
тесняют неугодных. О ре-
альной и мнимой борьбе 
с коррупцией мы решили 
побеседовать с одним из 
ведущих в стране экспер-
тов в этой сфере, предсе-
дателем Национального 
антикоррупционного ко-
митета Кириллом Кабано-
вым.

«Взяточники 
представляют 

угрозу для всех»

- Кирилл Викторович, вы 
заявили о том, что счита-
ете приговор в отношении 
Вячеслава Дудки справед-
ливым. Чем обусловлена 
ваша позиция? 

- А в чем его несправедли-
вость? Я вообще считаю, что 
любые проявления корруп-
ции должны наказываться по 
всей строгости закона. Ни-
каких исключений из общего 
правила быть не должно. А 
как у нас было до недавнего 
времени? Высокопоставлен-
ные коррупционеры получа-
ли условные сроки, оказыва-
лись под домашним арестом 
и т. д. Сейчас ситуация по-
тихоньку начинает меняться. 
Пока жесткие приговоры вы-
носятся лишь в отношении 
представителей региональ-

ной элиты, уличенных в пре-
ступлениях. Но у меня есть 
надежда, что скоро очередь 
дойдет и до элиты федераль-
ной…

- Сразу же вспоминается 
пресловутое дело «Обо-
ронсервиса». Когда же его 
главные фигуранты ока-
жутся за решеткой, в ме-
стах не столь отдаленных?

- До суда это дело все-таки 
дойдет. А вот жестких приго-
воров в отношении главных 
фигурантов лично я не жду. 
Потому что у нас в России 
до сих пор существует ка-
ста неприкасаемых, которая 
благодаря своим связям 
может рассчитывать на до-
вольно мягкое наказание или 
даже на отсутствие такового. 
Именно поэтому я давно вы-
ступаю за ужесточение за-
конодательства в отношении 
взяточников.

- Нужно начать их рас-
стреливать, как в Китае?

- Зачем же расстреливать? 
Не ты давал жизнь челове-
ку - не тебе ее и забирать. 
При нашем уровне развития 
государства и судебной си-
стемы вряд ли можно при-
ветствовать смертную казнь 
как меру наказания в отно-
шении взяточников. Моя по-
зиция такова: за коррупцию 
нужно давать такие же сроки, 
как за измену Родине. Нель-
зя с ней бороться условны-
ми сроками. Раскаяние по 
коррупционным делам также 
должно быть деятельным. 
Нужно, чтобы человек воз-
местил нанесенный государ-
ству ущерб. И только потом 

выходил на свободу. А то 
сейчас коррупционеры спо-
койно тратят свои миллионы 
и миллиарды. При этом всем 
гражданам страны взяточни-
ки наносят огромный ущерб. 
Честные люди не получают 
услуг нормального качества, 
не могут рассчитывать на 
нормальное соцобеспече-
ние. Все это сказывается на 
уровне их жизни. Коррупци-
онеры представляют реаль-
ную угрозу для всех - помимо 
прочего, они формируют тот 
негативный фон, который у 
нас существует в обществе 
вокруг государственной вла-
сти.

«Дело 
Урлашова - 

не заказное»

- Вернемся к приговору 
по делу Вячеслава Дудки. 
Он действительно беспре-
цедентный?

- Беспрецедентным я бы 
его не назвал. А вот жестким 
- да. И очень надеюсь, что он 
станет уроком для многих 
чиновников подобного уров-
ня. А то до последнего вре-
мени они требовали к себе 
особого отношения и иногда 
действительно могли рас-
считывать на особое право-
применение. Вспомнить хотя 
бы вопиющий приговор, вы-
несенный несколько лет на-
зад в отношении дочери ир-
кутской чиновницы: девушка 
сбила в ДТП двух человек, 

один погиб, другой стал ин-
валидом. И в итоге получила 
три года в колонии-поселе-
нии с отсрочкой приговора 
более чем на десять лет… В 
деле Дудки, наоборот, судья 
руководствовался нормаль-
ной логикой.

- Вы лично разбирались 
в обстоятельствах еще од-
ного громкого коррупци-
онного дела - в отношении 
мэра Ярославля Евгения 
Урлашова и его подчинен-
ных, которые обвиняются 
в покушении на получение 
взятки. Какие выводы сде-
лали?

- Нет оснований говорить, 
что это было сфабрикован-
ное дело. На мой взгляд, оно 
не носит заказной характер.

- А почему же тогда ли-
беральная пресса подняла 
по этому поводу столько 
шуму?

- А у нас так повелось: если 
какой-то региональный чи-
новник проявляет оппози-
ционность к власти, а потом 
попадается на чем-то небла-
говидном, в его деле обяза-
тельно ищут политическую 
подоплеку, обвиняют власть 
в некоем заказе. А это, ко-
нечно же, не всегда так.

«Общество 
слишком 

инфантильно»

- Сколько нам нужно лет, 
чтобы борьба с коррупци-
ей наконец-то увенчалась 
успехом?

- Вопрос очень сложный. 
Даже при определенных уси-
лиях власти могут понадо-
биться десятилетия. Наше 
общество пока очень инфан-
тильно - и оно соглашается 
с теми правилами игры, ко-
торые существуют в России. 
Посмотрите на поток жела-
ющих получить образование 
в сфере государственного 
управления - и это при не 
самых высоких заработных 
платах на госслужбе!

- А высшее руководство 
страны в лице президента 
Владимира Путина, на ваш 
взгляд, демонстрирует се-
годня желание навести по-
рядок?

- Это уже не просто жела-
ние - это необходимость. 
Борьба с коррупцией нужна 
не только для общества, но и 
для самой власти.

- И что же, на ваш взгляд, 
следует предпринять, что-
бы сократились масшта-
бы казнокрадства? Кроме 
ужесточения наказания, о 
чем вы уже сказали…

- Нам необходимо осво-
бождаться от избыточных 
функций государства и бю-
рократии. Для этого в стране 
должно уменьшиться влия-
ние чиновничества как клас-
са. В противном случае бю-
рократия не даст сделать ни-
чего положительного, ведь 
ее интерес в сохранении 
существующего положения 
очевиден.

- А как вы расцениваете 
те многочисленные анти-
коррупционные законы, 
которые в последнюю сес-
сию приняла Госдума?

- Это лишь маленькие 
шажки, которые делаются 
для борьбы с коррупцией в 
последнее время. Чтобы в 
России радикально умень-
шилось влияние бюрокра-
тии, нужен другой уровень 
развития общества. Мы его 
пока, увы, не достигли.

Светлана НОВИКОВА
Фото ИТАР-ТАСС
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Кирилл КАБАНОВ: 

«Коррупционеров 
надо наказывать 

как изменников Родины!»
Председатель Национального антикоррупционного комитета - 

о том, почему борьба со взятками наиболее активно идет 
в регионах, а не в Москве

ЧЕСТНЫЙ 
РАЗГОВОР

Кирилл Викторович приветствует жесткие приговоры, 
которые выносят в последнее время коррупционерам

«Всем 
гражданам 
страны 
взяточники 
наносят 
огромный 
ущерб. 
Честные люди 
не получают 
услуг 
нормального 
качества, 
не могут 
рассчитывать 
на нормальное 
соцобеспечение. 
Все это 
сказывается 
на уровне 
их жизни».
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Полшага 
до социального взрыва

Социологи бьют тревогу: проблема засилья мигрантов 
вышла на первое место по России и на второе - по Петербургу

НЕДАВНО произошло 
важное событие, которое 
должно стать серьезным 
звонком для властей горо-
да. Впервые в Петербурге 
люди собрались на народ-
ный сход, протестуя про-
тив огромного количества 
нелегальных мигрантов 
и роста этнической пре-
ступности. Чашу терпе-
ния переполнила история 
с трехлетним мальчиком, 
которого на Хасанской 
улице якобы чуть не изна-
силовал выходец из Уз-
бекистана. История эта 
темная - что произошло на 
самом деле, никто толком 
не знает. Но в нынешней 
накаленной ситуации до-
статочно маленькой спич-
ки, чтобы вспыхнул огонь 
ненависти. На народный 
сход пришло несколько 
сотен человек, в основном 
- жители окрестных домов. 
Конечно, не обошлось там 
и без националистов, ко-
торые решили воспользо-
ваться ситуацией и подо-
гревали обстановку. Од-
нако даже без их стараний 
жители Хасанской улицы 
были крайне возмущены 
засильем мигрантов. Да и 
опросы социологов гово-
рят, что петербуржцы как 
никогда обеспокоены этой 
проблемой, что социаль-
ная напряженность рас-
тет, а значит, возможны 
новые вспышки народного 
возмущения.

Поиски 
виноватых

- Среди всех проблем, ко-
торые вызывают наиболь-
шее беспокойство петер-
буржцев, ситуация с мигран-
тами вышла уже на 2 - 3-е 
место по значимости, а ведь 
всего год назад она была 
на две позиции ниже, - от-
мечает Татьяна Протасенко, 
старший научный сотрудник 
Социологического института 
РАН, научный руководитель 
социологического центра 
«Мегаполис».

И несмотря на то что в по-
следнее время принимаются 
новые меры для ужесточе-
ния контроля над миграцией, 
люди пока не чувствуют кар-
динальных положительных 
изменений. Даже наоборот 
- криминальная обстановка 
лишь ухудшается! Все это 

вызывает внутренний про-
тест и толкает на улицу. Тот 
же народный сход на Хасан-
ской отличался жесткой ри-
торикой. Жители требовали 
убрать из Красногвардей-
ского района нелегальных 
мигрантов, усилить провер-
ки со стороны всех ведомств, 
ввести визовый режим для 
иностранных граждан из 
бывших республик СССР и 
отправить в отставку главу 
УФМС по Санкт-Петербургу 
и Ленобласти Елену Дунаеву.

- Если моя отставка поспо-
собствует тому, что на сле-
дующее утро мы проснемся 
в другом мире, где не будет 
насилия и иностранцев, ко-
торые нарушают законы, я 
приму такое решение! Но 
ради объективности скажу, 
что проблема миграции - 
комплексная, - ответила на 
это Елена Дунаева, которая 
специально приехала на на-

родный сход, чтобы попы-
таться наладить диалог с 
разгневанными жителями.

Пугающая 
статистика

При этом глава Петербург-
ского УФМС признает, что 
ситуация с этнической пре-
ступностью острая. Весь-
ма показательны цифры, 
которые были озвучены на 
следующий день после на-

родного схода на расши-
ренном совещании, которое 
провел губернатор Георгий 
Полтавченко. Оказывается, 
количество преступлений, 
совершенных иностранными 
гражданами в Петербурге, 
выросло в этом году аж на 49 
процентов! Причем в их чис-
ле все больше тяжких и осо-
бо тяжких преступлений.

«Смена» первой из город-
ских газет прямо заговорила 
о миграционной проблеме 
тогда, когда другие молча-
ли. Это было пять лет назад. 

Серия публикаций встретила 
неоднозначную реакцию тог-
дашней городской власти. 
Нам дали понять, что следует 
быть более толерантными.

За прошедшие годы слу-
чилась настоящая катастро-
фа. В Главном следствен-
ном управлении СК РФ по 
Санкт-Петербургу нам рас-
сказали, что каждое третье 
изнасилование, каждое ше-
стое убийство и каждое ше-
стое «причинение тяжкого 
вреда здоровью, повлекшее 
смерть человека» в Петер-
бурге совершают приезжие. 
Среди мигрантов, пошедших 
на преступление, больше 
всего граждан Узбекистана 
и Таджикистана. А всего, по 
данным следователей, на 
счету иностранцев 15 про-
центов от общего количества 
преступлений в городе. При-
чем за 2012 год количество 
преступлений, совершаемых 
иностранными гражданами, 
по сравнению с 2011 годом 
выросло на 12 процентов.

А теперь понятно, что и 
это не рекорд. Достаточ-
но взглянуть на показатели 
2013 года. Рост преступле-
ний почти на 49 процентов 
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года, 
мягко говоря, удручает!

Где живет 
мигрант?

Неудивительно, что день 
ото дня проблема засилья 
мигрантов волнует горожан 
все больше. Тем временем 
политические силы, обще-
ственные организации и 
радикальные течения поль-
зуются животрепещущей 
темой, чтобы набрать очки. 
Однако хотелось бы, чтобы 
недовольство людей выпле-
скивалось не только в улич-
ные протесты, но и во что-то 
более конструктивное.

- Я считаю, что граждан-
ское участие в вопросе с им-
мигрантами крайне важно, 
для общественных органи-
заций и для активных людей 
здесь просто непаханое поле 
для деятельности! - говорит 
специалист по этническим 
конфликтам Виталий Трофи-
мов-Трофимов. - Например, 
сейчас в Петербурге нет ни 
одной организации, которая 
проводила бы мониторинг 
мест, где селятся нелегаль-
ные мигранты, и постоянно, 
раз за разом, привлекала 
бы внимание сотрудников 
ФМС, полиции, прокурату-

ТОЧКА КИПЕНИЯ

Мегаполис

Подпись к фото

Новое лицо петербуржца?

Каждое третье изнасилование, 
каждое шестое убийство и каждое 
шестое «причинение тяжкого 
вреда здоровью, повлекшее смерть 
человека» в Петербурге совершают 
приезжие.
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ры, чиновников к этим ме-
стам. А мигранты из Средней 
Азии, как правило, селят-
ся компактно. Я вот знаю, 
что на проспекте Обухов-
ской Обороны есть здание, 
в котором живет около 200 
гастарбайтеров. И подоб-
ных мигрантских «гостиниц» 
по городу полно. Надо про-
сто постоянно отслеживать, 
где они появляются. Вот те 
же националисты могли бы 
мониторить эти точки, а они 
вместо того, чтобы реаль-
но решать проблему, орут, 
чего-то требуют, пытаются 
вызвать какие-то волнения, 
«раскачать» улицу… Пусть 
составят банальную карту 
расселения нелегальных ми-
грантов и регулярно пишут 
заявления, чтобы эти места 
проверялись органами. Если 
какая-то общественная ор-
ганизация возьмет на себя 
эту работу, этническая пре-
ступность в городе резко 
снизится.

Эксперт вспоминает, как 
в одном из округов Москвы 
был похожий довольно удач-
ный опыт. Там обществен-
ная организация стала сле-
дить за подвалами, пытаясь 
противодействовать рас-
пространению наркотиков, 
нелегальной миграции и ис-
пользованию помещений 
для незаконной коммерче-
ской деятельности. Активи-
сты обходили подвалы, сле-
дили, чтобы никто туда не 
заселился, и сразу ставили 
в известность органы, если 
там начиналась какая-то по-
дозрительная деятельность.

Кризисная 
масса нарастает

Есть положительные при-
меры гражданских иници-
атив и в Ленинградской 
области. Например, в му-
ниципальном образовании 
«Щегловское сельское посе-
ление» Всеволожского рай-
она разработали специаль-
ную программу обеспечения 
безопасности.

- Сейчас мы уже договори-

лись с председателями са-
доводств о том, что они под-
готовят нам информацион-
ную справку о локализации 
мигрантов. Надо попробо-
вать их хотя бы пересчитать 
и определить этнический 
состав. Эти меры уже сами 
по себе являются профилак-
тикой преступлений со сто-
роны мигрантов, ведь они 
чувствуют контроль, и это их 
дисциплинирует. Появляется 
дополнительный сдержива-
ющий фактор, - рассказыва-
ет Юрий Паламарчук, глава 
МО «Щегловское сельское 
поселение», президент об-
щественной организации 
«Совет по межнациональ-
ному сотрудничеству». - По-
мимо этого, предполагается 
создать единую дежурную 
часть для мониторинга тер-
риторий (въезда и выезда), 
установить видеокамеры в 
местах скопления граждан.

Впрочем, такая инициати-
ва далеко не всегда находит 
понимание. На собрании 
с главами администраций 
Юрию Анатольевичу уже 
предъявляли претензии, что 
он хочет подменить правоох-
ранительные органы. Пала-
марчук с этим категорически 
не согласен и отмечает, что 
органам зачастую не хватает 
времени, средств и кадров, 
чтобы вести полноценную 
мониторинговую и профи-
лактическую работу с приез-
жими.

- Мы уже три с половиной 
года пытаемся докричаться, 
говорим о необходимости 
профилактических мер в от-
ношении приезжих, - сетует 
Юрий Паламарчук. - Мы от-
четливо ощущаем, что вну-
треннее напряжение растет, 
что кризисная масса нарас-
тает, поскольку численность 
мигрантов с каждым днем 
увеличивается. При этом 
многие приезжие сразу пря-
чутся на территории Леноб-
ласти, даже сами диаспоры 
пересчитать своих сооте-
чественников не могут! Для 
решения этих проблем не-
обходимо участие и органов 
власти, и общественных ор-
ганизаций.

Так что же 
делать?

Естественно, такая работа 
должна быть продуманной, 
взвешенной. Ведь, как по-
казывает практика, резкие 
и радикальные решения за-
частую приводят к обратным 
результатам.

- Мигранты очень плотно 
вписаны в нашу экономи-
ку, поэтому проблемы надо 
решать последовательно, - 
считает этноконфликтолог 
Виталий Трофимов-Трофи-
мов. - Вот был интересный 
опыт в Хабаровске. Там ре-
шили очистить территорию 
от мигрантов, а потом все 
равно пришлось их вернуть. 
С одной стороны, экономи-
ческие показатели упали, 
с другой - как ни странно, 
повысился уровень крими-
нала! Ведь если, например, 
останавливается какое-то 
предприятие и работода-
тель не может найти замену 
г астарбайтерам, то положе-
ние представителей корен-
ного населения тоже начи-
нает ухудшаться. Тем более 
когда в регионе коренного 
населения в принципе мало, 
рабочих рук просто не хвата-
ет. Поэтому, как мне кажется, 
нельзя просто взять и вы-
гнать мигрантов - надо ис-
кать форму их цивилизован-
ного участия в экономиче-
ской системе. Чтобы не было 
такого количества нелегалов 
и чтобы в город приезжали 
те, кто действительно нужен 
нашей экономике. И приез-
жали после тщательного от-
бора.

Конечно, Петербургу лег-
че, чем тому же Хабаровску. 
В конце концов, мы вместо 
выходцев из Средней Азии 
можем привлекать россиян 
из других, менее богатых ре-
гионов страны либо тех ино-
странных граждан, которые 
не вызывают такого раздра-
жения у населения. Напри-
мер, граждан Белоруссии. 
На это, собственно, и на-
правлена новая петербург-
ская программа «Миграция», 
которая стала действовать с 

прошлого года. Однако авто-
ры программы признают, что 
россияне из других регионов 
и белорусы полностью все 
равно не заменят средне-
азиатских гастарбайтеров. 
Поэтому предлагается отби-
рать из последних только за-
конопослушных работников, 
не нарушавших российское 
законодательство, знающих 
русский язык, прошедших 
медицинский осмотр и име-
ющих на руках все необходи-
мые документы.

- Мне кажется, программа 
«Миграция» - это шаг впе-
ред, - говорит Виталий Тро-
фимов-Трофимов. - Ведь 
эффективность предыдущей 
петербургской программы 
под названием «Толерант-
ность» была крайне низкой. 
Недостаточно решать какие-
то косметические задачи, 
если в город идет огромный 
неотрегулированный мигра-
ционный поток.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

Миграция в Петербурге: 
портрет явления

ПО ДАННЫМ УФМС по Санкт-Петербургу и Лен-
области, за первые шесть месяцев 2013 года было 
поставлено на миграционный учет 792 116 человек, 
снято с учета - 306 044 человека. Разрешение на 
работу получили 149 120 иностранных граждан, из 
них прибывшие в безвизовом порядке - 143 810. За 
первое полугодие 2013 года квота была выбрана на 
56,81 процента по Санкт-Петербургу и на 33,97 про-
цента по Ленинградской области.

В ХОДЕ проверок исполнения миграционного законода-
тельства выявлено 7 370 иностранных граждан и лиц без 
гражданства, которые незаконно находились на терри-
тории страны, а 896 граждан имели на руках поддельные 
документы. В отношении 12 593 человек было вынесено 
представление о закрытии въезда в Россию. При этом 970 
иностранных граждан было выдворено, 75 - депортирова-
но.

Больше всего разрешений на работу 
было выдано гражданам следующих стран:

 Узбекистана - 101 963
 Таджикистана - 27 023 
 Молдовы - 8 741 
 Украины - 8 279 
 Кыргызстана - 4 327 

Основные сферы деятельности, 
в которых работали иностранные граждане

 в Санкт-Петербурге и Ленобласти: 

ЯЗЫКОМ СТАТИСТИКИ

Вид деятельности Петербург Ленобласть 

сфера услуг 47% 48,5% 

строительство 15,1% 12,2% 

оптовая и розничная торговля 11,1% 8%

производство 4,4% 9,7% 

транспорт и связь 5,5% 2,2%

сельское и лесное хозяйство 0,2% 8,4%

другие 16,7% 11,1%

На проверку становись! Так они и живут - по десять человек в одной комнате



В НАРОДЕ недаром го-
ворят: «Сказка - ложь, да 
в ней намек. Добрым мо-
лодцам - урок». Действи-
тельно, не стоит прене-
брежительно относиться 
к любимым сказочным 
историям, на которых мы 
выросли. Они не просто 
развлекательное чтиво 
для малыша. Сказки всег-
да были важным инстру-
ментом воспитания, а 
также интеллектуального, 
эмоционального и соци-
ального развития ребен-
ка. Они влияют на взрос-
ление человека, фор-
мируют в его сознании 
нравственные ценности и 
жизненные сценарии, ко-
торые он в дальнейшем 
использует, а также отра-
жают его проблемы в об-
щении с другими людьми 
и привычные для него спо-
собы справляться с труд-
ностями. Недавно психо-
логи из СПбГУ проводили 
исследования, пытаясь 
понять, какие сказки как 
влияют на психику петер-
буржцев. Оказалось, что 
любимый персонаж у муж-
чин - это убегающий от 
проблем Колобок, а у жен-
щин - склонные к самопо-
жертвованию Настенька 
(«Аленький цветочек») и 
Русалочка!

От дедушки 
ушел. 

И от проблем

В одном исследовании уча-
ствовали молодые мужчины 
и женщины в возрасте от 20 
до 30 лет, а в другом разброс 
по возрасту был больше - от 
18 до 55 лет. Результаты ис-
следований немного разнят-
ся, но и там и там самыми 
популярными сказочными 
сюжетами среди респон-
дентов оказались «Колобок», 
«Аленький цветочек», «Руса-
лочка», «Курочка Ряба», «Зо-
лушка», «Дюймовочка»…

Интересно, что во многих 
случаях можно было про-
следить, как любимая сказка 
отражает ключевые психоло-
гические проблемы из жиз-
ни респондента. Например, 
сюжет сказки «Колобок», ко-
торый особенно любят муж-
чины, иллюстрирует поведе-
ние, когда герой старается 
избегать трудных жизненных 
ситуаций. Вспомним хотя бы 
знаменитую фразу Колобка: 
«Я от дедушки ушел, я от ба-
бушки ушел и от тебя уйду…»

- Колобок очень сильно на-
поминает любимого поздне-
го ребенка, которому надо 
взрослеть и брать на себя 
разные обязательства, но он 
старается избегать препят-
ствий и серьезных решений, 
- отмечает одна из авторов 
исследовательской работы, 
старший преподаватель фа-
культета психологии СПбГУ 
Мария Галимзянова. - Мно-
гие наши респонденты, ко-
торые в качестве любимой 
сказки выбирали именно 
«Колобка», тоже в жизни ча-

сто придерживались стра-
тегии избегания проблем, 
отрицания существующих 
трудностей, боялись серьез-
ных отношений. Например, 
один сорокалетний мужчина 
никогда не был женат. Свои 
отношения с женщинами он 
строил по принципу «мы, ко-
нечно, с тобой общаемся, но 
лучше не переходить опре-
деленных границ». Этот муж-
чина периодически влюб-
лялся, но в качестве объек-
тов страсти всегда выбирал 
женщин недоступных: либо 
замужних, либо выходящих 
замуж. А тех женщин, с ко-
торыми у него могла бы по-
лучиться семья, он просто к 
себе не подпускал.

Напрасная 
жертва

Также Марии Галимзяновой 
запомнилась респондентка, 
которая в качестве любимой 
сказки выбрала «Диких ле-
бедей» Ханса Кристиана Ан-
дерсена. Потом выяснилось, 
что эта женщина всю жизнь 
посвятила воспитанию своих 
племянников, отказавшись 
даже от замужества! В чем-
то ее поступки напоминают 
сюжет «Диких лебедей», где 
главная героиня делает все, 
чтобы спасти своих закол-
дованных братьев. Она шьет 
для них рубашки из жгучей 
крапивы и много лет не гово-
рит ни слова, даже тогда, ког-
да злые люди обвиняют ее в 
колдовстве и отправляют на 
костер… Конец у сказки Ан-
дерсена счастливый - краса-
вица Элиза расколдовывает 
братьев и выходит замуж за 
короля. К сожалению, в ре-
альности все не так радужно. 
Самоотверженная тетя, по-
святившая жизнь племянни-
кам, пришла к психологам с 
большой душевной болью, 
потому что ее выросшие вос-
питанники просто не оцени-
ли усилий!

По наблюдениям психоло-
гов, женщины очень часто 
выбирают сказочные сюже-
ты, в которых главным геро-
иням свойственна жертвен-
ность и доброта. К таким, к 
примеру, относятся Русалоч-
ка, Золушка, Настенька или 
Белль (из похожих по сюжету 
сказок «Аленький цветочек» 
и «Красавица и чудовище»).

- Психологи очень любят 
эти сказки, потому что в них 
образы главных героинь 
ярки и отражают проблемы, 
типичные для многих жен-
щин, - рассказывает Мария 

Галимзянова. - Например, 
если мы говорим о Русалоч-
ке, то там история становит-
ся печальной с самого нача-
ла. Ведь Русалочка влюбля-
ется в существо не из своей 
среды, ее избранник очень 
сильно от нее отличается, 
но девушка верит, что сила 
ее любви позволит ей изме-
ниться до неузнаваемости. 

Она идет к ведьме, отдает 
свой прекрасный голос. То 
есть лишает себя возможно-
сти говорить, противостоять, 
заявлять о себе, лишает себя 
своей индивидуальности. А 
взамен приобретает ноги, и 
теперь любой шаг причиняет 
ей чрезвычайную боль. Вот 
только принц в итоге выби-
рает совсем другую девуш-
ку - ту, у которой есть голос, 
девушку из своего круга. И 
Русалочка фактически со-
вершает самоубийство, рас-
творяясь в утренней заре… 
В реальной жизни хватает 
примеров «русалочек», ко-
торые строят отношения, 
полностью подстраиваясь 
под своего «принца», стара-
ясь стать для него идеальной 
подругой. Но эта жертва ча-
сто остается неоцененной и 
ненужной.

О прекрасных 
принцах 

и чудовищах

Любителям сказки «Зо-
лушка» тоже следует обра-
тить внимание на то, как они 
выстраивают отношения с 
противоположным полом. У 
психологов есть даже такое 
выражение - «комплекс Зо-
лушки». Это когда женщина 
живет в ожидании «принца» 
и считает, что если она добра 
и душой прекрасна, то муж-
чина ее мечты обязатель-
но найдется сам собой. Вот 
только, чтобы принц обратил 
внимание на Золушку, ей для 
начала самой нужно стать 

принцессой. Многие женщи-
ны об этом забывают и ждут, 
что все образуется без их ак-
тивного участия и свалится 
им на голову в виде доброй 
феи.

А вот те, кого вдохновляет 
образ Настеньки из «Алень-
кого цветочка» или Белль 
из «Красавицы и чудови-
ща», обычно предпочита-

ют не ждать «прекрасного 
принца», а воспитывать его 
своими силами из этакого 
«чудовища». Сценарий по-
ведения, показанный в этих 
сказках, свойственен очень 
многим русским женщинам, 
которые зачастую выбира-
ют себе партнера, далекого 
от идеала. Избранник может 
быть некрасив и невзрачен, 
или у него не самая лучшая 
работа, или есть проблемы 
с алкоголем. Но женщина 
верит, что сможет изменить 
мужчину. Она преодолевает 
огромное сопротивление, 
но все же в итоге помогает 
ему найти хорошую рабо-
ту, бросить пить, физически 
привести себя в порядок. 
Но в результате получается, 
что либо она уходит от пре-
образившегося «чудовища», 
который ей, прежде всего, 
был интересен как проект, 
либо мужчина, ставший бо-
лее успешным и представи-
тельным, бросает властную 
женщину, пытаясь выбраться 
из-под ее опеки и понимая, 
что теперь может найти из-
бранницу покрасивее и по-
моложе.

Лучше 
Иван-царевич, 

чем охотник 
на зомби

Впрочем, далеко не всегда 
связь между любимой сказ-
кой и теми проблемами, ко-
торые возникают по жизни 
у человека, столь очевид-
на. Ведь в детстве сказка 

нам могла нравиться из-за 
какого-то одного своего эпи-
зода или даже из-за второ-
степенного персонажа! Так 
что психологу много говорит 
о человеке не столько выбор 
любимой сказки, сколько то, 
как респондент пересказы-
вает любимый сказочный 
сюжет.

- Ребенок из всей услы-
шанной сказки выбирает не-
что свое, что связано с осо-
бенностями его восприятия, 
личности и той проблемати-
кой, которая уже есть в его 
окружении, - поясняет Ма-
рия Галимзянова. - Эту тему 
малыш начинает всячески 
прорабатывать, прожевы-
вать - вот почему дети часто 
просят по 10 - 20 раз про-
читать одну и ту же сказку! 
Слушая ее, он может заново 
пережить какие-то эмоции 
и заодно справиться с теми 
проблемами, которые его 
тревожат. Например, на про-
межутке от 3 до 5 лет дети, 
как правило, боятся Бабы 
Яги и Волка. Образ Бабы 
Яги часто связан со страхом 
перед очень строгой, доми-
нантной мамой. И ребенок 
делает проекцию - все, что 
связано с негативным отно-
шением к маме, малыш вкла-
дывает в сказочную Бабу Ягу, 
а образ мамы для ребенка 
остается более светлым и 
позитивным. Со временем 
ребенок справляется со 
страхом перед сказочным 
персонажем и преодолевает 
это напряжение.

По словам психолога, сей-
час детям все меньше рас-
сказывают сказки, и это 
очень плохо. На замену про-
веренным временем сю-
жетам приходят мультики, 
комиксы и компьютерные 
игры, герои которых эмо-
ционально более скупы и 
не передают нравственные 
ценности в том объеме, как 
это делают сказки. На таком 
«материале» дети становят-
ся менее эмоционально и 
духовно развитыми, более 
равнодушными и замкнуты-
ми в себе.

- Именно сказки и колы-
бельные - это те первые вос-
питательные приемы, кото-
рые напрямую идут от нашей 
культуры, для ребенка это 
первое вхождение в культуру 
своего народа, - продолжа-
ет Галимзянова. - Если мы 
говорим о русской культуре, 
то наши народные сказки 
обладают мощнейшим по-
тенциалом, потому что там 
заложены и культурные тра-
диции, и разные националь-
ные характеры, и паттерн 
(шаблон, образец. - Прим. 
ред.) поведения, и пример 
реагирования на разные си-
туации. При этом главный 
герой русских народных ска-
зок - это очень позитивный 
герой. Он талантливый, до-
брый, порядочный, творче-
ский, решительный, облада-
ет здоровой самокритикой, 
харизматичный, изобрета-
тельный и умеет налаживать 
связи с окружающими, зару-
чаясь их поддержкой. Лучше 
пусть ребенок учится на та-
ком примере, чем на приме-
ре невнятного компьютерно-
го персонажа.

Юлия ЛИ

8 29 июля 2013 года

А ты думал, 
в сказку попал?

Как любимые с детства 
литературные произведения 

влияют на взрослую жизнь

«Ребенок из всей услышанной 
сказки выбирает нечто свое, 
что связано с особенностями 
его восприятия, личности и той 
проблематикой, которая уже есть 
в его окружении. Эту тему малыш 
начинает всячески прорабатывать, 
прожевывать - вот почему 
дети часто просят по 10 - 20 раз 
прочитать одну и ту же сказку!»

ПСИХОАНАЛИЗ

Социум
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Любимые сказки 

респондентов в возрасте от 20 до 30 лет

Женщины

Женщины

Мужчины

Мужчины

За какие качества читатели ценят своих героев?

КАК И ПОЛАГАЕТСЯ, 
мужчины и женщины 
выделяют разное в ха-
рактерах своих любим-
цев. Женщинам свой-
ственна большая сен-
тиментальность и вера 
в то, что любовь может 
изменить человека в 
лучшую сторону. Види-
мо, поэтому женщины 
выделяют  прежде все-
го умение любить, веру, 
терпение, отзывчивость 
и доброту.

В каждом мужчине, 
судя по опросу, скры-
вается непослушный, 
но добрый авантюрист, 
любитель нарушать 
правила ради дела. 
Мужчинам по душе про-
явления таких качеств, 
как находчивость, лов-
кость, смелость, уме-
ние рисковать. Но надо 
отметить, что доброта 
для сильного пола тоже 
не на последнем месте.

5% - жертвенность 43% - отзывчивость

24% - храбрость

43% - находчивость

14% - юмор
9% - доброта

10% - вера в себя

21% - доброта

14% - терпение17% - преданность

Русалочка

15%

Дюймовочка

11%

Золушка

8%

Аленький
цветочек

Дюймовочка

8%

Красная
Шапочка

4,8%

Другие *

53,2%

* Респонденты назвали больше двух сказок, каждая из которых набрала меньше 4,8%.

Другие *Колобок

12,8% 66,4%

Винни-Пух

4,8%

Незнайка
на Луне

6,4%

Питер Пэн

4,8%

Теремок

4,8%
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Благотворительный 
фонд «АдВита» («Ра-
ди жизни») с 2002 
года помогает детям 
и взрослым, больным 
раком, которые лечат-
ся в больницах Санкт-
Петербурга. У людей, 
которые обращаются 
в фонд за помощью, 
очень разные исто-
рии и обстоятельства, 
объединяет их только 
одно: страшная беда, 
обрушившаяся на 
близких, с которой они 
не могут справиться 
самостоятельно, а го-
сударство или страхо-
вые компании не могут 
или не хотят оплатить 
им лечение.

Фонд «АдВита» - 
это команда быстро-
го реагирования: рак 
не может ждать; чем 
быстрее начать лече-
ние, тем больше шан-
сов вылечиться. У со-
временной медицины 
очень много возмож-
ностей справиться с 
этой грозной болез-
нью, только зачастую 
на это нужны очень 
большие деньги.

Наша общая зада-
ча - сделать так, что-
бы жизнь человека не 
зависела от того, есть 
у него средства на ле-
чение или нет. Мы об-
ращаемся ко всем не-
равнодушным людям: 
пожалуйста, помогите 
нашим детям выздоро-
веть! Без вашей помо-
щи у них нет будущего.

СПАСИБО  ВСЕМ,  КТО  ПОМОГАЕТ  ДЕТЯМ  ЖИТЬ

Арсений  Проворов 9 лет. 
Острый лимфобластный лейкоз

Спасем детей вместе!
Благотворительный фонд «АдВита» и газета «Смена» 

обращаются к читателям с просьбой об оказании помощи детям, 
больным раком

Уважаемые читатели «Смены»! Если вы хотите помочь Арсению Про-
ворову, Алеше Криницкому и другим детям, больным раком, вы може-
те выбрать тот способ помощи, который вам удобен.

 Филиал «Петровский» банка «Открытие»
Зайдите в любое отделение филиала «Петровский» банка «Откры-

тие», возьмите специальную квитанцию фонда «АдВита» и впишите в 
нее сумму пожертвования.

Комиссия за перевод пожертвования не взимается.

 Сбербанк
Внесите пожертвование через банкоматы банка, нажав последова-

тельно: «Главное меню» - «Поиск получателя платежа» - «Поиск по на-
званию» - «АдВита» - «Поиск». После того как на экране появятся две 

надписи с названиями фонда, необходимо выбрать: «БФ АДВИТА ПО-
ЖЕРТВОВАНИЯ».

Также можно перечислить пожертвование в отделении банка с помо-
щью операциониста, указав в качестве получателя «БФ АДВИТА».

Комиссия за перевод не взимается. 

Вы также можете:
 Стать донором крови или костного мозга

Для этого позвоните по телефону 33-727-33 с 10.00 до 18.00 по ра-
бочим дням.

 Стать волонтером фонда
Для этого позвоните по вышеуказанному телефону или заполните на 

сайте фонда анкету, и мы найдем вам дело по душе.

В ПЕРВЫЙ раз Арсюша 
- единственный в семье, 
желанный и любимый ре-
бенок - оказался на лече-
нии в Петербурге в 2010 
году. Он рос здоровым 
и активным пацаном, но 
перед самым поступлени-
ем в 1-й класс случилась 
беда: у мальчика появил-
ся странный кашель, и 
поначалу врачи и предпо-
ложить не могли, что это 
одна из «масок» лейкоза.

К СОЖАЛЕНИЮ, правиль-
ный диагноз поставили до-
статочно поздно, к тому 
моменту костный мозг был 
уже практически целиком 
поражен раковыми клетка-
ми. Арсения начали лечить 
в Вологодской детской об-
ластной больнице, потом 
перевели в НИИ детской ге-
матологии и транспланто-
логии им. Р. М. Горбачевой. 
Поскольку болезнь поначалу 
плохо реагировала на хи-
миотерапию, врачи приняли 
решение о необходимости 
трансплантации костного 

мозга от неродственного до-
нора. Департамент здраво-
охранения города Вологды 
выделил необходимые сред-
ства на оплату услуг Между-
народного регистра, и донор 
для Арсюши был найден.

К сожалению, у Арсения 
из-за химиотерапии случи-
лось серьезное осложнение 
- ослабленный организм по-
разила крайне агрессивная 
синегнойная инфекция. Ни о 
какой пересадке речь уже не 

шла: необходимо было по-
давить сепсис. В конце кон-
цов с осложнением удалось 
справиться. Кроме того, Ар-
сения вывели в устойчивую 
ремиссию по основному за-
болеванию. Врачи решили 
повременить с транспланта-
цией, дать ребенку возмож-
ность как следует восстано-
виться, ведь ему даже потре-
бовалась пластика тканей, 
пострадавших от синегной-
ной инфекции.

К сожалению, в мае 2013 
года у Арсюши диагности-
ровали рецидив, мальчика 
госпитализировали в клини-
ку НИИ им. Р. М. Горбачевой. 
После блока противореци-
дивной химиотерапии по 
протоколу FLAG количество 
бластов в костном мозге 
снизилось незначительно, 
кроме того, у Арсения были 
обнаружены новообразова-
ния в средостении и правой 
почке. Сейчас мальчик про-
ходит химиотерапию по 
другому протоколу, который 
применяется для лечения 
Т-клеточных лимфом. Этот 

курс Арсений переносит луч-
ше: нет головных болей и 
температуры.

Мальчику предстоит пе-
ресадка костного мозга. 
Поскольку в 2011 году со-
вместимый донор костного 
мозга в Международном ре-
гистре был найден, с датой 
трансплантации удалось бы-
стро определиться: она на-
значена на конец июля.

В данный момент Арсению 
необходимо пройти курс ле-
чения противоопухолевым 
препаратом «Атрианс»: тре-
буются три упаковки препа-
рата, стоимость одной упа-
ковки - около 90 000 рублей. 
Кроме того, ребенок нужда-
ется в терапии противогриб-
ковым препаратом «Канси-
дас»: одна упаковка, которой 
хватает на день, стоит 13 687 
рублей, лечение будет про-
должаться около месяца.

Мама и папа Арсения наде-
ются на лучшее. Однако дли-
тельная болезнь истощила 
финансовые ресурсы семьи, 
поэтому родители Арсения 
просят о помощи.

ДИАГНОЗ мальчику из 
города Тихвина постави-
ли в мае 2012 года почти 
случайно. Алеша чувство-
вал себя прекрасно: ходил 
в школу, весьма успешно 
занимался пауэрлифтин-
гом - в активе мальчика 
уже есть полученные на 
региональных соревнова-
ниях золотая и серебряная 
медали, грамоты и бла-
годарности. Алеша - не-
высокого роста, но очень 
жилистый, тренер хвалил 
мальчика, предсказывал 
серьезные спортивные 
успехи.

К ВРАЧУ мальчик попал в 
связи с травмой - в области 
правого глаза образовалась 
сильная гематома, много 
синяков было и на теле. Ког-

да сделали анализы, выяс-
нилось, что у Алеши суще-
ственный дефицит всех кле-
ток крови. Было очевидно, 
что речь идет о серьезной 
гематологической патоло-
гии. Для уточнения диагноза 
ребенка направили в Санкт-
Петербург, в НИИ детской 
гематологии и транспланто-
логии им. Р. М. Горбачевой. 
Здесь было установлено, 
что это - анемия Фанкони, 
очень редкое врожденное 
заболевание, при котором 
костный мозг не производит 
клетки крови в достаточном 
количестве. Единственное 
спасение - трансплантация 
костного мозга, в противном 
случае больные погибают 
еще в детском возрасте.

Алеша стал ждать свое-
го донора, искать которого 

пришлось через Междуна-
родный регистр. Мальчик 
живет благодаря перелива-
ниям крови - их приходится 
делать все чаще. Программу 
4-го класса Алеша проходил 
в режиме домашнего обуче-
ния, другого выхода не было 
- болезнь сделала ребенка 
очень уязвимым к инфекци-
ям; любая, даже пустяковая 
травма может иметь самые 
печальные последствия. 
Алеша очень страдает от 
разлуки с друзьями-одно-
классниками - он видится с 
ними теперь лишь во дворе, 
где гуляет исключительно 
под присмотром взрослых. 
На велосипеде кататься 
нельзя, ролики - под запре-
том, стоит побежать за ком-
панию с ребятами - мама или 
бабушка обязательно оста-

новят. Алеша грустит, но не 
капризничает, соглашается с 
многочисленными запрета-
ми, которые с недавних пор 
стали главной составляющей 
его жизни. Всерьез расстро-
ился лишь однажды - когда 
не попал на выпускной свое-
го класса.

К счастью, донор для Але-
ши уже найден, пересадка 
запланирована на конец ав-
густа. Поиск донора частич-
но оплатили родители маль-
чика, частично - Российский 
фонд помощи. Но чтобы 
трансплантация состоялась, 
донорские стволовые клет-
ки необходимо привезти в 
Петербург. Доставка стоит 
2500 евро, и эти деньги ро-
дителям Алеши взять негде - 
финансовые ресурсы семьи 
полностью исчерпаны.

Алеша и ждет пересадку, 
которая поможет ему вер-
нуться к нормальной жизни 
обычного мальчика, и поба-
ивается ее. «Больно не бу-
дет?» - спрашивает он маму. 
«Не будет», - успокаивает 
она сына…

Алеша Криницкий
11 лет. 
Анемия Фанкони



Президенту - 
наш лимузин!

В России подвели итоги 
конкурса на автомобиль 

для высших чинов

РОССИЙСКИЙ прези-
дент должен ездить на 
российском авто. Кото-
рое к тому же по уровню 
безопасности и комфорта 
должно за пояс заткнуть 
все импортные лимузины, 
в том числе и взятые ныне 
«на вооружение» главой 
государства «Мерседе-
сы». Так считает не толь-
ко большинство россиян, 
но и сам Владимир Путин, 
поручивший разработать 
российский автомобиль 
представительского клас-
са для высших чинов.

Эх, «Маруся»!
Реализация проекта «Кор-

теж» поручена компании 
«Маруся», которой руководит 
известный шоумен и авто-
гонщик Николай Фоменко. В 
настоящий момент гоночные 
болиды «Маруся» выступают 
в «Формуле-1», но, само со-
бой, для президента и дру-
гих первых лиц государства 
требуется совсем другая ма-
шина. «Маруся» совместно с 
Научно-исследовательским 
автомобильным и автомо-
торным институтом «НАМИ» 
объявили конкурс «Авто-
мобиль для президента», в 
рамках которого участникам 
предлагалось разработать 
дизайн нового лимузина. А 
также внедорожника сопро-
вождения и микроавтобуса 
заданных параметров. В об-
щей сложности на конкурс 
было представлено около 
120 работ, правда, только че-
тыре десятка из них делали 
профи. 

И вот в начале июля жюри 
подвело итоги, присудив 
первый приз в размере пяти 

тысяч долларов совмест-
ному проекту россиянина 
Ярослава Яковлева и гол-
ландца Бернда Вееля. Ма-
шина получила название 
«ЗиЛ President». Странно все 
же, что не обошлось без ан-
глийских слов, но авто дей-
ствительно на бумаге смо-
трится весьма солидно. 

Новый «Зверь» 
для Обамы?

Теперь дело за реализа-
цией на конвейере. На «Кор-
теж» выделено около мил-
лиарда рублей, чего должно 
хватить для переоборудова-
ния сборочного цеха и стро-
ительства производствен-
ной линии, ориентирован-
ной на премиум-сегмент. Но 
на массовое производство 
российских лимузинов и ав-
томобилей сопровождения 
в общей сложности могут 
потратить около 15 миллиар-
дов. Причем сам автомобиль 
будет готов ориентировочно 
только к 2016-му.

Пока же предполагается, 
что на переходный пери-
од лимузин для первых лиц 
российского государства на 
базе «Мерседеса» создаст 
группа ГАЗ. Кстати, рос-
сийские власти не одиноки 
в своем желании сменить 
авто № 1. В начале июля Ми-
нистерство национальной 
безопасности США объяви-
ло тендер на разработку и 
постройку нового парадно-
го автомобиля для Барака 
Обамы. Естественно, за-
мену «Кадиллака» по име-
ни «Зверь» будут создавать 
американские производите-
ли. Ведь это вопрос нацио-
нального престижа.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото www.cardesign.ru

КОНКУРС

Машина по карману!

Красивая и, главное, отечественная

Не хочешь 
покупать? 

Купи в долг
Государство возобновляет программу 

льготного автокредитования

ЧТО ДЕЛАТЬ, если граж-
дане вдруг дружно пере-
стают покупать автомоби-
ли? Конечно же, привлечь 
их скидками и льготами. В 
разгар финансового кри-
зиса в России именно так 
и оживляли авторынок. 
Вот и сейчас, после зна-
чительного спада продаж 
машин, решили восполь-
зоваться проверенным 
рецептом, возобновив 
программу льготного ав-
токредитования.

Недешево 
и сердито

Скидка по процентной 
ставке кредита на автомо-
биль составит две трети 
ставки рефинансирования 
Центробанка РФ на дату вы-
дачи кредита. То есть в ны-
нешних реалиях государство 
субсидирует покупателям 
авто 5,5 процента. И это, со-
гласитесь, даже не приятный 

пустячок, а весьма внуши-
тельная сумма. Особенно 
при приобретении не самых 
дешевых машин.

Кстати, если запущенная в 
2009-м аналогичная госпро-
грамма касалась автомоби-
лей стоимостью максимум 
600 тысяч рублей, то сейчас 
планка поднята до 700 тысяч 
рублей. Таким образом, под 
нее вполне укладывается 
не только продукция ВАЗа, 
но и многие иномарки, со-
бираемые в России. Так что 
выбор у потенциальных по-
купателей достаточно велик. 
Отметим, что сумма кредита 
не должна превышать 595 
тысяч рублей, а его срок - 36 
месяцев.

Есть еще 
козырь

Прошлая программа про-
должалась почти три года, и 
к концу 2011-го было выдано 
263 тысячи льготных креди-
тов. Нынче планы даже бо-
лее амбициозны. Предпола-
гается, что период льготного 
автокредитования продлит-
ся всего около полутора лет, 

до конца 2014-го, зато уже 
к концу текущего года со-
бираются выдать более 200 
тысяч кредитов. Реально ли 
это? Вполне. Россияне уме-
ют считать деньги, поэтому 
если раздумывали на тему 
«покупать или не покупать», 
то наверняка воспользуются 
данным достаточно выгод-
ным предложением.

Так что подобная мера на-
верняка окажет положитель-
ный эффект на рынок про-
даж, который в конце вес-
ны, о чем уже рассказывала 
«Смена», не просто перестал 
расти, а начал стремитель-
но падать. По оценкам экс-
пертов, это падение удастся 
остановить, хотя столь же 
бурного подъема, как в про-
шлый раз, ждать не следует. 
Логичнее рассчитывать в 
лучшем случае на неболь-
шой рост. Если же прави-
тельству хочется большего и 
не жаль на это определенных 
средств, то можно вспомнить 
также о другом автокозыре и 
возобновить программу ути-
лизации. Три года назад, на-
помним, она стала в России 
настоящим хитом.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото ИТАР-ТАСС

ПРОВЕРЕННЫЙ 
ПУТЬ
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На дорогих машинах 
бедные не ездят?

«Налог на роскошь» коснется автомобилей 
стоимостью от 3 миллионов рублей

«СМЕНА» продолжает 
следить за долгоиграю-
щим автомобильно-зако-
нодательным сериалом. 
В заключительной серии 
последнего сезона мы, 
вероятно, узнаем глав-
ное: можно ли перед тем, 
как сесть за руль, выпить 
стакан кефира. Ну а пока 
что Владимир Путин уже 
подписал новый закон, 
по которому допустимые 
промилле не возвраща-
ются, но кефир, по сути, 
реабилитирован! Главные 
же нововведения коснут-
ся отнюдь не алкогольных 
вопросов…

Откуда 
выехали...

Обо всем по порядку. От-
мена прежде существовав-
шей в России нормы в 0,3 
промилле, введенная в свое 
время Дмитрием Медведе-
вым, на практике не решила 
проблему пьянства за рулем. 
Зато создала проблемы аб-
солютно трезвым водите-
лям, культурно отдыхавшим 
«вчера», или еще более трез-
вым, хлебнувшим на дорож-
ку два глотка освежающего 
кваса. В итоге президент 
Владимир Путин предложил 
минувшей весной, так ска-
зать, всесторонне рассмо-
треть данный вопрос.

И вот - соломоново реше-
ние практически принято. 
К промилле никто возвра-
щаться не будет. Зато поня-
тие погрешности прибора, 
определяющего содержание 
алкоголя в крови, вводится. 
Более того, по новому за-
кону ответственность води-
теля наступает только в слу-

чае «установленного факта 
употребления вызывающих 
опьянение веществ в кон-
центрации, превышающей 
возможную суммарную по-
грешность измерений в 0,16 
и более миллиграммов на 
литр выдыхаемого воздуха». 

Весьма примечательно, что 
это примерно равно преды-
дущей норме в 0,3 промилле! 
Откуда выехали, туда и при-
ехали. 

Вместе с тем с реальны-
ми нарушителями закона и 
одновременно потенциаль-

ными убийцами и самоубий-
цами на дорогах будут раз-
бираться еще жестче, чем 
сейчас. 

Помимо лишения прав на 
срок до двух лет, для пья-
ных водителей вводится и 
дополнительное наказание 
- штраф в размере 30 тысяч 
рублей. А для рецидивистов 
дополнительно вводится ад-
министративный арест на 
срок от 10 до 15 суток плюс 
исправительные работы. 
Кроме того, если водитель 
попадется пьяным уже после 
того, как ему вернули права, 
то штраф вырастет до 50 ты-
сяч рублей, а прав его лишат 
на три года. Все честь по че-
сти.

Градация 
скорости

Все это, безусловно, важ-
но, но большинство водите-
лей, благо, пьяными за руль 
не садятся. И их волнуют со-
всем иные новшества. А они 
понравятся явно не всем - 
размеры штрафов за многие 
нарушения ПДД в очередной 
раз повышаются. Не нару-
шающих правила дорожного 
движения, как известно, нет 
или почти нет…

Что меняется? Во-первых, 

все минимальные штрафы 
для водителей, предусмо-
тренные за незначительные 
нарушения, увеличатся до 
500 рублей.

Во-вторых, все-таки реше-
но отказаться от возвраще-
ния к балльной системе, о ко-
торой «Смена» неоднократно 
рассказывала. Вне всяких 
сомнений, здесь можно го-
ворить о том, что здравый 
смысл возобладал. Правда, 
при этом вводится понятие 
«повторности нарушений». 
За отдельные виды наруше-
ний ПДД при рецидиве вы-
растет и сумма штрафа.

В-третьих, в принципе по-
вышаются штрафы за мно-
гие нарушения. В частно-
сти, за непредоставление 
преиму щества пешеходам 
он увеличится с 800 - 1000 до 
1500 рублей.

Наконец, о самых суще-
ственных новшествах, по-
скольку именно они касают-
ся большинства водителей. 
Речь - о новых градациях 
при определении нарушения 
правил скоростного режима. 
Условно позитивное для во-
дителей изменение: ответ-
ственность будет наступать 
за превышение скорости 
более чем на 20 км/ч (сейчас 
на 10 км/ч). Вот только сум-
ма штрафа уже будет не 100 
рублей, а до 500. Ну и так да-
лее… Появится новая планка 
- за превышение скорости 
от 60 до 80 км/ч штраф со-
ставит от 2000 до 2500 руб-
лей для всех водителей, если 
они, конечно, разъезжают не 
в Москве или Петербурге. В 
двух столицах все умножай 
на два. Ну и ужесточается 
наказание за повторный про-
езд перекрестка на красный 
свет - штраф в 5000 рублей 
или лишение прав на срок от 
4 до 6 месяцев.

Все эти новшества вступят 
в силу с 1 сентября.

Максим ТАЛАНОВ
Фото автора

ЧЕМ ДОРОЖЕ у тебя ав-
томобиль, тем ты богаче, а 
стало быть, должен боль-
ше платить налогов. Види-
мо, такая идея у авторов 
нового законопроекта. На 
машины стоимостью от 
3 миллионов рублей нало-
ги повышаются…

ВСЕГО вводятся шесть 
ставок транспортного нало-
га. Для автомобилей стои-
мостью от 3 до 5 миллионов 
рублей, возраст которых до 
одного года, вводится ко-
эффициент 1,5. То есть вла-

делец такого авто в течение 
года будет платить налогов 
в полтора раза больше. На 
второй год за ту же машину 
он заплатит уже с коэффици-
ентом 1,3, а на третий - с 1,1.

Для машин стоимостью от 
5 до 10 миллионов рублей 
предусматривается двукрат-
ное повышение налога. Трех-
кратное увеличение ставки 
транспортного налога вво-
дится на машины в ценовом 
диапазоне от 10 до 15 мил-
лионов рублей, с момента 
выпуска которых прошло не 
более 10 лет.

Пожалуй, хватит перечис-
лений. По мнению большин-
ства экспертов, увеличение 

налогов для условно богатых 
никак не отразится на прода-
жах дорогих машин, зато по-
ступления в госбюджет воз-
растут. Единственное, не уч-
тено важное обстоятельство: 
львиная доля этих дорогущих 
автомобилей приобретена в 
кредит и не такими уж и бо-
гатыми. А потому увеличение 
налога может крайне непри-
ятно отразиться на владель-
цах автомобильной «роско-
ши». Впрочем, всегда нужно 
жить по средствам. Если нет 
денег на дорогую машину, то 
зачем ее покупать?!

Максим ТАЛАНОВ
Рисунок 

Василия АЛЕКСАНДРОВА

НОУ-ХАУ

Автопилот

Сегодня никуда не поедем?

ЗАКОН  
ЕСТЬ ЗАКОН От греха - 

до погрешности
Допустимая норма 

алкоголя для водителей 
вернется на прежний уровень
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ездил весь в яблоках

Чем вам запомнился 
инструктор 
по вождению?

- Он научил меня вещам, 
которые не прочтешь в учеб-
никах. Не выпускал на шум-
ные, интенсивные улицы, 
пока я под его руководством 
не избавился от боязни на-
ходиться за рулем. В общем, 
действительно помог.

Где приятнее всего 
стоять в пробке?

- В центре Петербурга. Ког-
да летишь на скорости, ниче-
го ведь толком не видишь, а 
так хоть можно рассмотреть 
архитектурные красоты.  
Есть плюсы и в пробке за го-
родом - можно открыть окно 
и подышать свежим возду-
хом. И даже позагорать на 
солнышке, открыв люк.

Какую машину 
вы бы не купили 
никогда в жизни?

- Навороченную. Которую 
берут исключительно ради 
престижа, пыли в глаза, пон-
тов. Автомобиль должен по-
могать в жизни, а значит, 
быть комфортным и практич-
ным.

Что вы поете 
за рулем?

- В зависимости от ситу-
ации, порой просто подпе-

ваю радио. Надо же в дороге 
себя как-то развлекать.

Каким нестандартным 
транспортным 
средством 
вы бы хотели 
научиться управлять?

- Верблюдом! Если зане-
сет в Азию или Африку, обя-
зательно постараюсь на нем 
прокатиться. Слоном, кста-
ти, я уже управлял.

Где самые вежливые 
водители?

- В Германии. Ты еще толь-
ко подходишь к пешеход-
ному переходу, а автомоби-
листы на дороге уже стоят 
и ждут. Причем ждут спо-
койно, никак не выказывая 
свое нетерпение. Конечно, 
во многом благодаря своему 
немецкому законопослуша-
нию, но и в вежливости этим 
водителям отказать нельзя.

Где самые невежливые 
водители?

- В нашей стране. Хотя в 
Китае и Таиланде пешеходов 
на переходах не пропускают, 
у них это вроде как и не при-
нято. А в России принято, но 
все равно не пропускают. И 
поворотники не включают, 
демонстрируя пренебре-
жение к другим участникам 
движения. Такая наглость, 
заведомое неуважение не 
может не раздражать.

Самый неожиданный 
предмет, который вам 
доводилось возить 
в салоне?

- Несколько лет назад 
отец попросил меня 
забрать на машине 
яблоки из его родной 

белорусской де-
ревни. Но когда я 
увидел, сколько 
яблок он собрал, 
то подумал - та-
кую огромную кучу 

осилят только три 
самосвала! Одна-

ко как-то, рассчитывая по 
миллиметрам, мы, к моему 
удивлению и восхищению, 
смогли загрузить в авто все 
мешки. Яблочный запах в 
машине стоял еще долго, а 
экологически чистыми бело-
русскими яблочками угостил 
многих друзей.

В какую точку земного 
шара вы бы хотели 
добраться 
на своем автомобиле?

- С удовольствием отпра-
вился бы в путешествие по 
маленьким красивым евро-
пейским городкам или на-
сладился бы природой у нас 
- на Урале или на Алтае.

Что вы обычно 
рассказываете 
инспекторам ДПС?

- Если чувствую свою пра-
воту, пытаюсь ее доказать, 
хотя это, конечно, невозмож-
но. Стараюсь на конфликт не 
идти, говорить мягко, но даю 
понять - я не пугливая овеч-
ка.

Какую колдобину 
на дороге вы 
запомнили надолго?

- Конкретную не назову, но 
привыкнуть к отвратитель-
ным российским дорогам 
при всем желании невоз-
можно. Почему в Белоруссии 
до последней хаты в глухой 
деревне дороги прекрасные, 
все чисто, а у нас колдобины 
и грязь по обочинам?! Наде-
юсь, мы когда-нибудь закон-
чим с этой дикостью.

Есть ли у автомобиля 
душа?

- Видимо, есть. Своя ма-
шинная, железная. Я в это 
играюсь и своему кроссове-
ру даже имя дал - Хеопс. По-
скольку у него в номере бук-
вы «хео», а сам он желтень-
кий и похож на пирамиду.

Знаете ли вы, чем 
дроссельная заслонка 
отличается 
от коленвала?

- Честно говоря, нет. Гвоздь 
в стену вобью, а вот почи-
нить утюг или пылесос не 
смогу. И автомобиль тоже, 
но ничуть по этому поводу не 

переживаю, так как уверен 
- ремонтом должны зани-

маться профессионалы.
Сергей ПОДУШКИН

Фото Интерпресс

БЛИЦ 
СО ЗВЕЗДОЙ

То ли авто, 
то ли пузырь!

Самые забавные 
автомобили мира

НЕКОТОРЫЕ автомобили одним лишь своим видом 
заставляют улыбнуться всех участников дорожного 
движения. Такие они забавные и трогательные. «Сме-
на» представляет самых знаменитых «комиков с мо-
торчиками».

«ISO Isetta»

ЭТОТ маленький автомобиль был в начале пятидесятых 
разработан компанией «ISO», специализировавшейся на 
выпуске скутеров и холодильников. Поэтому необычный 
вид авто и породил шутку о том, что его сделали из двух 
поставленных рядом мотороллеров и прикрутили сверху 
холодильник. Главной особенностью «Isetta» была одна-
единственная дверь в салон, которая находилась спереди 
и открывалась вместе с лобовым стеклом. Самое распро-
страненное прозвище данной, кстати весьма популярной 
в свое время, машины - автомобиль-пузырь.

«Fiat Multipla»

КУДА более современное, но тоже итальянское авто. 
Первое поколение «Multipla», появившееся в конце девя-
ностых, при всем желании нельзя было спутать с други-
ми машинами. Уж больно выделялся его куцый кузов со 
смешным двухъярусным передком. Тем не менее этот ав-
томобиль несколько раз признавался лучшим семейным 
авто года. 

«Ligier BE-UP»

ЕЩЕ пару десятков лет назад французская компания 
«Ligier» создавала авто для «Формулы-1», но затем ушла 
из «королевских гонок» в производство обычных автомо-
билей. Вернее, не совсем обычных. В том числе и таких, 
для которых порой и не требуются водительские права. 
Появившийся в начале столетия полуоткрытый «BE-UP», 
правда, без мотоциклетных прав водить нельзя, все-таки 
эта «малявка» разгоняется до 100 км/ч. 

Подготовил Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Reuters/Vostock-Photo  
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МИНИ-АФИША

Шоу
«Ночь света»

3 августа
Гатчинский парк

ВСЛЕД за «Ночью музыки» Гатчинский парк 
накроет «Ночь света», обещающая поразить 
посетителей самыми новейшими мультиме-
дийными технологиями. Музыка этой ночью, 
конечно, тоже будет. Какая же световая ин-
сталляция в тишине? Ну и третьим «участни-
ком» шоу будет вода - озера и фонтаны станут 
экранами для световых проекций. Обещают 
также виртуальный лазерный оркестр и рос-
кошный фейерверк. И все это за сто рублей - 
именно столько стоит билет на «Ночь света».

Фестиваль
«Open Cinema»

2 - 8 августа
Киноцентр «Родина»

ДЕВЯТЫЙ фестиваль авторского, короткоме-
тражного и анимационного кино «Open Cinema» 
откроется на пляже у Петропавловской крепо-
сти. Именно здесь 2 и 3 августа пройдут ночные 
показы под открытым небом, выступления му-
зыкантов и прочие мероприятия, так или иначе 
связанные с кино. Ну а с 3 августа в киноцентре 
«Родина» начнется собственно показ фести-
вальных фильмов, в этом году объединенных 
темой «Тестирование реальности». Лучшие «те-
стировщики» будут названы здесь же 8 августа.

Творческий вечер 
Александр Филиппенко

31 июля
ДК им. Ленсовета

ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫЙ рассказчик Александр Фи-
липпенко на этот раз расскажет нам о Ленингра-
де 60-х, на который посмотрит глазами одного 
из самых ярких его представителей - Сергея 
Довлатова. И под любимую Довлатовым музыку 
- джаз. Причем исполнит джазовые композиции 
еще один яркий представитель ленинградско-
петербургской культуры - мультиинструмента-
лист Давид Голощекин.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

«Романовский звон» 
в театральном фойе

Театр на Васильевском представил спектакль 
о последней ночи последнего царя

Заграница 
нам рожает

Почему главное телесобытие 
недели произошло в Лондоне?

НА МИНУВШЕЙ неделе 
в Театре на Васильевском 
состоялась премьера 
спектакля «Дом особого 
назначения», поставлен-
ного по пьесе Эдварда 
Радзинского «Последняя 
ночь последнего царя». 
Все роли в этом спекта-
кле исполнил Альберт 
Макаров - лауреат многих 
театральных и певческих 
конкурсов. А благослови-
ла его на участие в пьесе 
о Николае II Православная 
церковь.

ЧЕТВЕРТЫЙ год несет слу-
жение пономарь собора Фе-

одоровской иконы Божьей 
Матери артист Альберт Ма-
каров. Одна из его обязан-
ностей - звонить в колокола, 
причем колокола особые: их 
звучание специалисты назы-
вают «романовским звоном». 
Возможно, именно под этот 
звон и пришла к послушни-
ку храма на Миргородской 
улице мысль прочитать при-
хожанам пьесу Радзинско-
го. Настоятель собора отец 
Александр одобрил это на-
мерение.

Альберт Макаров читал эту 
пьесу не только прихожанам, 
он выступал с ней на фести-
валях. И снискал такой успех, 
что его пригласили в Театр на 
Васильевском. Свою режис-
серскую редакцию «Дома 
особого назначения» сделал 
Денис Хуснияров. Инсцени-

ровка необычная: действие 
происходит в фойе и на лест-
нице театра.

- Мы увидели в этом исто-
рическую схожесть, - объяс-
няет режиссер. - Даже обои 
в фойе театра точно такие же 
простецкие, в вертикальную 
полоску, как в доме Ипатье-
ва.

Хуснияров подчеркивает, 
что «Дом особого назначе-
ния» - не только произведе-
ние искусства, но и попытка 
разговора об уроках истории 
в театрализованной фор-
ме. Зрители, пришедшие на 
премьеру, убедились в этом. 
Единодушия в такой беседе 
быть, разумеется, не могло: 
для одних Радзинский не 
является научным автори-
тетом, для других - Николай 
«Кровавый» не мученик, а ви-
новник всех бед России. Од-
нако Альберт Макаров столь 
тонко и убедительно провел 
свою линию, с таким «рома-
новским звоном», что заста-
вил всех присутствующих 
пережить ту страшную ночь 
и понять: независимо от по-
литических пристрастий со-
вершенно ясно - тогда слу-
чилось страшное деяние…

Наградой за такое испол-
нение были возгласы «бра-
во!» и нескончаемые апло-
дисменты.

- Находясь в жутких услови-
ях заключения, Николай стал 
жить по евангельским запо-
ведям. С верой, смирением 
и кротостью он перенес все 
испытания, - добавил после 
спектакля Альберт Макаров. 
- Я понимаю, что в это труд-
но поверить людям, которые 
много лет воспринимали его 
только как «Кровавого». Но я 
стараюсь донести до зрите-
лей и свою правду.

Что ж, актеру это удается. 
В чем смогут убедиться пе-
тербуржцы в сентябре, когда 
«Дом особого назначения» 
вновь будет показан в фойе 
Театра на Васильевском.

Людмила АНДРЕЕВА

ЛЕТОМ смотреть по 
ТВ традиционно нечего. 
Даже новости летом как-
то иссякают, а главным 
на всех каналах становит-
ся прогноз погоды. Но на 
прошлой неделе подарок 
как себе, так и россий-
ским новостным програм-
мам сделали англичане 
- герцогиня Кейт родила 
наследника престола.

ЭТО СОБЫТИЕ произвело 
неожиданный эффект - за-
быв о Сноудене и Наваль-
ном, все информационные 
программы стали начинать-
ся с новостей о процессе 
родов. И вся страна была 
вынуждена буквально поми-
нутно следить за тем, что же 
происходит в Лондоне.

Некоторые особо продви-
нутые каналы, вроде НТВ, 
вообще делегировали сво-
их корреспондентов дежу-
рить у стен роддома. И глупо 
улыбающийся журналист в 
течение целого дня доносил 
до нас всю свежую инфор-
мацию - привезли, тишина, 
ждем. Не каждый молодой 

отец проявляет такую вни-
мательность!

В этом ряду особенно 
странно выглядело Обще-
ственное телевидение Рос-
сии, только что заявившее 
практически о своем бан-
кротстве. И вот на послед-
ние оставшиеся у канала 
деньги здесь ведут прямой 
эфир из Лондона, показы-
вают роддом, Букингемский 
дворец, радостных англичан. 
Британия, если там, конечно, 
смотрят ОТР, просто обязана 
оценить такие жертвы, когда 
буквально последние штаны 
проданы ради того, чтобы 
показать стену лондонского 
роддома.

А вот испанцам или тайцам 
стоит задуматься. Почему-
то их королевские свадьбы и 
рождения привлекают гораз-
до меньшее внимание наше-
го ТВ. В Нигерии, например, 
тоже есть король, и в Конго. 
Может, нашим телевизион-
щикам стоит и у их роддомов 
подежурить? 

Анна ТАРАСОВА
Рисунок 

Василия АЛЕКСАНДРОВА

Альберт Макаров: «Царь жил по евангельским заповедям»

Т Е Л Е -Т Е Л Е -
РЕВИЗОРРЕВИЗОР

НЕОБЫЧНАЯ   
ПРЕМЬЕРА



ВЧЕРА Россия отпразд-
новала День Военно-мор-
ского флота. Среди ове-
янных славой защитников 
Отечества вспомнили и 
уже ушедших деятелей 
культуры - моряков: юнгу 
Северного флота Вален-
тина Пикуля, радиста 
Черноморского флота Ва-
силия Шукшина, старше-
го матроса Балтийского 
флота Семена Фараду и 
старшину того же флота 
Николая Трофимова. Се-
годня «Смена» расскажет о 
наших звездах-современ-
никах, которые тоже про-
ходили воинскую службу 
в ВМФ.

Иван Краско
«Пусть нам подпоет 

седой боевой капитан» 

С полным правом в эти 
дни принимает поздравле-
ния капитан-лейтенант Иван 
Иванович Краско. Народ-
ный артист России окончил 
Балтийское высшее военно-
морское училище, а затем 
служил командиром корабля 
Дунайской флотилии. Если 
бы не приказ о сокраще-
нии армии, который заста-
вил Ивана Ивановича сойти 
на берег, кто знает, может 
быть, сегодня он стал бы 
адмиралом? Ведь для этого 
у артиста есть все предпо-
сылки: железная воля, чет-
кость мысли, строгость к не-
радивым и отеческая ласка к 
истинным труженикам. Кол-
леги - актеры Театра им. Ко-
миссаржевской не считают, 
что Иван Иванович сошел на 
берег, и называют его Капи-
таном корабля на Итальян-
ской улице. Заслужил!

Никита 
Михалков

«И тогда любой из нас 
не против!»

Поговорка «Спина в масле, 
нос в тавоте, но зато служу 

во флоте» к Никите Михал-
кову вряд ли относится. Ког-
да он, 27-летний, закончив 
ВГИК, появился на Камчатке, 
он был уже звездой. Песенку 
«А я иду, шагаю по Москве» 
из фильма, где Михалков 
сыграл главную роль, пела 
вся страна. После «учеб-
ки» и принятия присяги он 
продолжал петь - и стал на-
ходкой для самодеятельно-
сти Тихоокеанского флота, 
гвоздем всех ее программ. 
На крейсере «Михаил Куту-
зов», где матрос Михалков 
должен был уходить в дале-
кие моря и океаны, актер, по 
словам сослуживцев, бывал 
не часто: заведующие клу-

бами разрывали его на ча-
сти. Справедливости ради 
стоит отметить, что нынче 
ни одного выпускника ВГИКа 
днем с огнем не встретишь 
не то что в камчатском, а 
даже в подмосковном клубе 
воинской части…

Александр 
Розенбаум

«Балтийский берег - 
рыжая заря»

Полковник запаса меди-
цинской службы Военно-
морского флота Александр 
Розенбаум превратил свою 

квартиру в… море. Огром-
ный аквариум, полотна на 
морскую тему, модели па-
русников и подлодок. На 
Балтике Александр Яковле-
вич нес службу в качестве 
врача на военных кораблях. 
Но вспоминает Розенбаум и 
Тихоокеанский флот: там он 
проходил стажировку после 
института. Неплохая закал-
ка для барда!

Александр 
Серов

«Морская душа всегда 
молодая»

Старшина первой статьи 
Александр Серов образцо-
во отслужил на крейсере 
«Дзержинский» Черномор-
ского флота в качестве ко-
мандира отделения электро-
торпедистов, участвовал в 
учениях «Юг» и «Океан». Со-
вершил множество успеш-
ных учебных походов к бере-
гам Сирии и Франции.

Игорь Лифанов
«Если нравится 

флот красавице…»

Шторм и бурю в душе акте-
ра Игоря Лифанова вызвало 
решение военкомата отпра-
вить его служить во флот: 
он расставался на три года 
с любимой девушкой. Как 
ни желали ему друзья «семи 
футов под килем», а нехоро-

шее предчувствие томило 
Игоря. Матросом Лифанов 
оказался бравым, служил на 
Тихоокеанском флоте. А вот 
предчувствие его не обма-
нуло. Ответы от красавицы 
на борт корабля приходили 
все реже и реже, а потом и 
вовсе перестали…

Олег Газманов
«Ты на суше, 
я - на море»

Гордое звание капитана 
третьего ранга запаса но-
сит Олег Газманов. Он окон-
чил мореходное училище, 
служил на Балтике. Но на 
капитанском мостике среди 
бушующих волн ему стоять 
не довелось: его чины тог-
да были скромнее. Звание 
капитана он получил уже на 
«гражданке», как значит-
ся в документе, «за особый 
вклад в искусство». В воен-
ном кителе Олег появляет-
ся на публике чрезвычайно 
редко. Гораздо чаще он пи-
шет отменные песни об офи-
церах и морях.

Илья Лагутенко
«Хоть волны и стонут, 

и плачут»

Матросом Тихоокеанского 
флота Илья Лагутенко стал 
на следующий день после 
первого успешного концер-
та в одном из клубов Влади-
востока. В ушах еще звучал 
рев толпы поклонников, а за 
иллюминатором уже бурли-
ли волны: Илья направлялся 
к дальневосточным морским 
рубежам. О том, как служи-
лось лидеру «Мумий Трол-
ля», можно  узнать из фильма 
«Флот глазами музыканта», 
в котором Илья от первого 
лица рассказывает разные 
морские истории. Видимо, 
соскучившись по суровой 
мужской романтике, Лагу-
тенко, создавая эту картину, 
побывал на противолодоч-
ном корабле «Керчь», учеб-
ном корабле «Перекоп» и 
гвардейском крейсере «Ва-
ряг».

Подготовила
Людмила АНДРЕЕВА
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«Ты - моряк, 
красивый 

сам собою!»
День Военно-морского флота - 

личный праздник 
многих российских знаменитостей

ЗВЕЗДЫ  
В БЕСКОЗЫРКАХ

Культура

Они бороздили просторы океанов...
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Смотрите по воскресеньям в 12:15

Великие артисты - Великие артисты - 
Великому городуВеликому городу

Авторская передача 
Александра Белинского
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СЕМЕН Стругачев во-
зит свои антрепризные 
спектакли - «Крошка», 
«Любовь по-итальянски», 
«Муж моей жены» - по всей 
стране, и везде их прини-
мают тепло, с радостью. И 
это несмотря на расхожий 
стереотип, что антрепри-
за - нечто второсортное. 
О принципах работы Стру-
гачева-режиссера и о том, 
где лежит граница между 
искусством и халтурой, 
Семен Михайлович рас-
сказал «Смене».

Полезное 
с приятным

- Семен Михайлович, в 
Петербурге с успехом идет 
ваш новый антрепризный 
спектакль «Будьте здо-
ровы, живите богато». И 
вообще, антрепризных 
спектаклей в городе появ-
ляется все больше и боль-
ше. Как думаете, с чем это 
связано?

- Слукавлю, если скажу, что 
мы идем в эту сферу за вы-
соким искусством. Актеры на 
антрепризе зарабатывают 
деньги - было бы глупо от-
ветить по-другому. Это такой 
театр, который кормит акте-
ра. А театр государственный 
зачастую только выжимает 
из артиста его душевные и 
физические силы, но вза-
мен - ничего, кроме голов-
ных болей, не приносит. Не 
приносит и удовлетворения 
материального. В театре на-
родный артист получает 25 
тысяч рублей, а начинаю-
щий - восемь-девять. Этих 
денег хватает лишь на то, 
чтобы коммунальные счета 
оплатить. А ведь сцене ты 
отдаешь все здоровье, все 
нервы, весь талант. Зачем? 
Антреприза, если собирает 
хорошую команду, приносит 
актеру и моральное удовлет-
ворение - это раз, и какие-то 
средства - это два.

- Антреприза и для вас 
стала спасением?

- Мне, честно говоря, все 
равно, где играть - в серьез-
ном государственном теат-
ре или же в антрепризе. Я 
настолько требователен к 
себе и к своим актерам, вне 
зависимости от того, звез-
ды они или нет, что могу на 

эти ярлыки просто не обра-
щать внимания. Скажу одно: 
в театре Семена Стругачева 
все серьезно. И мы несем 
ответственность за тот про-
дукт, который получается на 
выходе. Кстати, многие наши 
государственные театры от-
носятся к делу совершенно 
противоположно. Смотрю, 
как расходуются бюджетные 
средства, как расходуются 
человеческие ресурсы, - и 
сердце кровью обливается... 
Мне вот и зрители, и критики, 

и друзья говорят, что наши 
спектакли - хорошие, что их 
нельзя назвать ни театром на 
колесах, ни халтурой, как все 
думают про антрепризу.

Как спасти 
выжженное 

поле?

- А почему сложился та-
кой стереотип?

- Потому что многие ар-
тисты, не очень добросо-
вестно относящиеся к своей 
профессии, думают: если я 
где-то появился, мелькнул 
на экранчике в плохоньком 
сериальчике, то на меня пой-
дет зритель и будет мне стоя 
аплодировать. К сожалению, 
этим заполонена вся страна. 
Я к своему делу отношусь по-
другому, но не могу работать 
там, где проехали вот эти 
антрепренеры, преимуще-
ственно московские.

- Прочесали террито-
рию, так сказать.

- Прочесали! А после них 
- выжженное поле, ведь по-
том люди уже на другое не 
пойдут.

- Стандартный вопрос: 
что делать?

- Работать надо, конеч-
но. И учиться ответственно-
сти. Вот Наташа Колесник, 

питерский продюсер, моя 
замечательная подруга, ни-
когда не позволит себе по-
ставить плохой спектакль, 
обмануть зрителя. На поста-
новку она потратит намного 
больше денег, чем к ней по-
том вернется, но это будет 
искусство. Так что нужно не 
жалеть средств, относиться 
к своему труду серьезно, и 
тогда, быть может, мы дока-
жем: антреприза ничем не 
уступает государственным 
театрам.

«Я очень 
злой!»

- Среди антрепренеров 
есть люди разные. Какой 
вы режиссер, строги ли к 
своим актерам?

- Да, я очень злой! Не по-
зволяю актеру проявлять 
слабости, даже если он звез-
да. У меня никто никогда не 
выйдет на сцену выпивши. 
Увижу - выгоню к чертовой 
бабушке! И вообще, я счи-
таю, если человек работает 
в антрепризе, у него должны 
быть к себе более высокие 
требования, потому что зри-
тели, приходя к нам, платят 
немалые деньги. Если, не 
дай бог, артист что-то такое 
себе позволит, народ ему не 
простит и на спектакли его 
больше не придет. В театр, 
который я пропагандирую, 
зритель должен всегда воз-
вращаться.

- А какие преимущества 
дает вам антреприза как 
режиссеру?

- Здесь я могу делать то, 
что хочу. Меня никто не кон-
тролирует. У меня есть люди, 
которые мне доверяют, кото-
рые, так сказать, делают на 
меня ставки. Мне, конечно, 
обидно, что в государствен-
ном театре на Стругачева 
смотрят несколько свысока, 
зато, повторюсь, я могу де-
лать в антрепризе что захочу. 
Естественно, антрепренер 
должен иметь свои опре-
деленные рамки, не всегда 
идти на поводу у артистов, 
в то же время к ним прислу-
шиваться. Идеально, если 
между актером и режис-
сером существует диалог 
и взаимоуважение. В моих 
спектаклях играют потряса-
ющие артисты - Васильева, 
Мартиросьян, Гаркалин, бра-
тья Носковы, Лена Воробей. 
Мы со всеми дружим. Я хоть 
и строгий, но к звездам сво-
им отношусь очень бережно, 
а они отвечают тем же.

Кто 
не рискует…

- Семен Михайлович, ка-
кой жанр вам ближе всего?

- Мне ближе, как ни стран-
но, трагедия. Но нужно 
играть комедию. Кстати, 
последнее намного тяже-
лее, ведь заставить зрителя 

плакать - довольно простая 
задача. А вот заставить зри-
теля хохотать - для этого ну-
жен, не побоюсь этого слова, 
талант!

- Получается, антрепри-
за берет на себя сверх-
сложную задачу - рас-
смешить, ведь подобные 
спектакли идут чаще всего 
в жанре комедии, - я пра-
вильно понимаю?

- Да, но антреприза - это 
не только комедия. Это мо-
жет быть и трагикомедия, и 
драма, и мюзикл. Правда, 
чтобы все это поставить, 
нужны средства, нужна дей-
ствительно хорошая коман-
да, которая уже заслужила 
любовь и внимание зрителя 
и которая может позвать лю-
дей в театр не только затем, 
чтобы похохотать, но и что-
бы поплакать. Повторюсь, 
антреприза - огромнейшая 
ответственность. Это в те-
атре ты можешь ставить все, 
что угодно, - деньги-то госу-
дарственные. А у нас - нет. 
Вкладываются средства, и их 
нужно отбивать.

- Вы рассуждаете, как 
настоящий бизнесмен!

- Я не бизнесмен, и я не 
орудую большими деньгами. 
Но я часто рискую. Что по-
делать, нам, антрепренерам, 
приходится рисковать.

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото ИТАР-ТАСС

Семен СТРУГАЧЕВ: 
«Антреприза - 

это большой риск»
Народный артист России не терпит халтуры - 

ни в кино, ни на сцене

В ГОСТЯХ   
У «СМЕНЫ»

«Не позволяю актеру проявлять 
слабости, даже если он звезда. 
У меня никто никогда не выйдет 
на сцену выпивши. Увижу - 
выгоню к чертовой бабушке! 
И вообще, я считаю, если человек 
работает в антрепризе, у него 
должны быть к себе более высокие 
требования, потому что зрители, 
приходя к нам, платят немалые 
деньги».
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Стругачев - 
режиссер 
строгий, 
но справедливый



БРАЗИЛЬСКОГО напа-
дающего Халка в матче 
против «Кубани» мы не 
увидели даже на ска-
мейке запасных. При-
чем есть определенная 
вероятность, что боль-
ше, по крайней мере в 
футболке «Зенита», и 
не увидим. Халк хочет 
играть в совсем другой 
премьер-лиге. Англий-
ской.

БРАЗИЛЕЦ, хотя и под-
черкнуто уважительно от-
зывается о своем нынеш-
нем клубе, не раз и не два 
давал понять - он может 
уйти. Само собой, не абы 
куда, а в лучшую команду 
и в лучший чемпионат. 

К настоящему моменту 
в нынешнем сезоне бра-
зилец провел за «Зенит» 
около 30 минут, выйдя на 
замену в Казани против 
«Рубина». После чего по-
пал в список травмирован-
ных, сославшись на боль в 
ноге. Однако, по сведе-
ниям «Смены», состояние 
футболиста на самом деле 
позволяет ему играть. Сам 
Халк уверяет, что просто 
не хочет рисковать здоро-
вьем перед вторничным 
матчем Лиги чемпионов 
против «Норшелланна», 
но, вероятно, такая осто-
рожность связана с пере-
говорами с одним из клу-
бов английской премьер-
лиги (не с «Челси» ли Жозе 
Моуриньо?), которые мо-
гут успешно завершить-
ся уже на этой неделе. А 
могут и не завершиться, и 
тогда Халк все же останет-
ся в России. В отличие от 
соотечественника, Вагне-
ра Лава, - ЦСКА уже про-
дал за 12 миллионов евро 
лидера своих атак в китай-
ский «Шаньдун Лунэн».

Константин МАЛИНИН

ПЕРВЫЙ домашний матч 
нынешнего сезона «Зе-
нит» провел в прекрасных 
условиях - не жаркая, но и 
не прохладная летняя фут-
больная погода, изголо-
давшиеся по игре родного 
клуба болельщики, каче-
ственный газон. В общем, 
антураж и декорации фут-
больного спектакля были 
на самом высоком уровне, 
вот только исполнители 
главных ролей подкачали 
- зенитовцы в игре с «Ку-
банью» разочаровали ка-
чеством футбола, да и по-
беду к тому же упустили. 
О тотальной перезагрузке 
и выходе из затянувшего-
ся игрового кризиса речь 
пока не идет.

Тинейджер 
лучше всех

В последний раз четыре 
очка в трех стартовых ту-
рах «Зенит» набирал пять с 
лишним лет назад, в дебюте 
чемпионата-2008. Тот сезон 
питерцы, кстати, завершили 
лишь на пятом месте, после 
чего ни разу не пролетали 
мимо тройки призеров. Как 
будет сейчас, пока неизвест-
но, но у Дика Адвокаата в том 
году была индульгенция за 
все свои тренерские грехи 
в виде завоеванных Кубка 
УЕФА и Суперкубка Европы. 
Лучано Спаллетти давно пре-
взошел Адвокаата в успехах 
на внутренней арене, зато в 
еврокубках с «Зенитом» так 
ничего и не добился. И не 
факт, что добьется нынче, - 
к отбору в Лигу чемпионов 
команда подошла в сомни-

тельном состоянии.
Особенно это было замет-

но с трибун в первом тайме 
против «Кубани» - футболи-
сты обеих команд передви-
гались словно в замедлен-
ной съемке. Редкие взрывы 
активности прерывались 
затяжными паузами, сопер-
ники спокойно, не торопясь, 
обрабатывали мяч и прини-
мали решения будто в какой-
то пошаговой стратегии.

При всей этой неторопли-
вости опасных моментов у 
обоих ворот практически не 
наблюдалось, футбол был 
сонным и скучным. Что толь-
ко подчеркивал на общем 
фоне дебютант Джамал-
дин Ходжаниязов. Пареньку 
только 18 июля исполнилось 
18 лет, он, естественно, дико 
волновался, однако на сво-
ем левом фланге обороны 
смотрелся бодрее всех. Да, 
нервозность Джамалдина 
порой приводила к ошибкам, 
но при этом он без устали 
носился больше тайма по 
своей бровке. И когда терял 

мяч, мгновенно догонял, от-
бирал, начинал атаки. А по-
рой и успевал подчищать за 
партнерами. Вполне логич-
но, что Ходжаниязов удосто-
ился похвалы от Спаллетти, 
но когда новичок-тинейджер 
заметно превосходит в ак-
тивности взрослых и опыт-
ных партнеров, это ли не по-
вод задуматься?

Плюс и минус 
Аршавина

Надо признать, во втором 
тайме «Зенит» на некоторое 
время очнулся от летарги-
ческого сна. Ходжаниязов к 
тому моменту покинул поле 
под дружные аплодисменты 
«Петровского», а заменил 
его, что символично, Андрей 
Аршавин. Светлое будущее 
уступило дорогу славному 
прошлому. Но как насчет на-
стоящего? Поначалу Арша-
вин действительно оживил 
игру и даже забил мяч в пу-
стые ворота «Кубани» после 
паса Александра Кержако-
ва. Но в героях походил не-
долго - вскоре позитив сме-
нился негативом, грубым и 
совершенно неоправданным 
фолом на вратаре «Кубани» 
Александре Беленове. При-
чем Андрей и не подумал из-
виниться за некрасивый по-
ступок. Безусловно, такими, 
пусть безнаказанными, дей-
ствиями подпорченный в по-
следние годы имидж не ис-
правишь. Скорее наоборот. 
И если Аршавин этого не по-
нимает, то совсем печально.

К сожалению, и в целом 
внутренняя атмосфера в 
команде тоже не выглядит 
наладившейся, разобщен-
ность была заметна и во 
время празднования Арша-
виным его так и не ставшего 
победным гола. Пусть всег-
да политкорректный Тимо-
щук и попытался сгладить 
острые углы, видимо, пока 
его миротворческие усилия 
внутри коллектива не при-
носят желаемых результа-
тов. Наверное, поэтому не 
работают и схемы Спаллет-
ти. Хотя Лучано по сложив-
шейся традиции продолжает 
хвалить подопечных. На сей 
раз за баланс и организацию 
игры. Вот только почему-то 
хочется видеть не баланс с 
организацией, хочется ви-
деть саму игру. Красивую, 
эффектную и эффективную. 
Именно такую «Зенит» Спал-
летти показывал ровно год 
назад, когда громил москов-
ский «Спартак».

Сергей ПОДУШКИН
Фото 
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Играй - не хочу…
«Зенит» разочаровал на «Петровском»

А болит ли 
нога у Халка?

ЛЮБИМАЯ 
КОМАНДА

Андрей АРШАВИН, 
полузащитник «Зенита»: 

- Думаю, мы испытыва-
ем проблемы в опорной 
зоне, поскольку команду 
покинул цементирующий 
игрок (Игорь Денисов. - 
Прим. «Смены»). Может, 
по персоналиям пока нет 
такого игрока, который 
способен его заменить, 
но благодаря командным 
действиям… Или Лучано 
надо найти приемлемое 
сочетание игроков в цен-
тре, чтобы наша игра была 
более сбалансирована.

Александр КЕРЖАКОВ, 
форвард «Зенита»:

- Если говорить о том, 
ради кого я играю, то глав-
ный тренер - один из по-
следних людей, которому 
мне хочется что-то дока-
зывать. 

ВНЕ ИГРЫ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Спорт

Разобщенность зенитовцев заметна даже на поле

Славное будущее меняют на славное прошлое

Чемпионат России. Премьер-лига. 3-й тур
«Зенит» - «Кубань» - 1:1 (0:0). 26 июля. Санкт-Петербург. 
Стадион «Петровский». 
Голы: Аршавин, 65; Букур, 79. 
Результаты остальных матчей. «Динамо» - «Спартак» 
- 1:4, «Урал» - «Волга» - 1:2, «Ростов» - «Томь» - 3:0, «Ло-
комотив» - ЦСКА - 1:2. Матчи «Крылья Советов» - «Анжи», 
«Терек» - «Рубин» завершились в воскресенье поздно ве-
чером. Матч «Краснодар» - «Амкар» состоится 29 июля.

Лига Европы. 2-й квалификационный раунд. 
Ответный матч

«Рубин» (Россия) - «Ягодина» (Сербия) - 1:0 (первый матч 
- 3:2).

РЕЗУЛЬТАТ



КОГДА с поста прези-
дента РФБ доброволь-
но-принудительно ушел 
Александр Красненков, 
казалось, хотя бы с вну-
триполитическими вой-
нами в российском ба-
скетболе наконец-то по-
кончено. Увы, все только 
начинается. Одной из 
разменных монет в новой 
беспощадной войне стал 
грек Фотис Кацикарис. Он 
со скандалом уволился с 
поста главного тренера 
сборной России, не про-
ведя ни единой трениров-
ки. На прошлой неделе 
и. о. главного тренера на-
значили Василия Карасе-
ва. Вот только избавится 
ли Василий от приставки 
«и. о.»?

Он сам ушел?
Выборы состоятся 2 ав-

густа, а до них обязанности 
президента РФБ исполняет 
бывшая глава Ассоциации 
студенческого баскетбола, 
заместитель гендиректора 
Единой лиги ВТБ Юлия Ани-

кеева. Она лихо взялась за 
работу, нисколько не сму-
щаясь обычно сдерживаю-
щей приставки «и. о.». Сна-
чала уволила генерального 
менеджера сборной Олега 
Ушакова, затем настал черед 
Кацикариса. Правда, Фотис 
подал в отставку сам, но без 
давления, естественно, не 
обошлось. Аникеева сразу 
дала понять, что не питает к 
Кацикарису никакой симпа-
тии, считает его зарплату за-
вышенной и вообще являет-
ся сторонницей того, чтобы 
сборную тренировал отече-
ственный специалист.

В общем, она сделала все, 
дабы избавиться от «насле-
дия» Красненкова. Удалось, 
причем даже неустойку за 
разрыв контракта с греком 
платить не пришлось. Одна-
ко после открытого письма 
Кацикариса Аникеевой кар-
тина вырисовывается весь-
ма неприглядная. И хотя и. о. 
президента уверяет, что Фо-
тис просто банально испу-
гался провала и ответствен-
ности, верится в это с тру-
дом. Кацикарис, конечно, не 
бессребреник и не идеалист, 
у него есть и минусы, но при 
этом он интеллигентен, про-
фессионален и отнюдь не 

труслив. К тому же он успел 
наладить контакт со многими 
лидерами сборной России, 
нынче публично сожалеющи-
ми о его уходе.

Сомнительная 
пальма 

первенства

Между тем до Евробаске-
та остается полтора месяца, 
подготовка сборной уже на-
чалась, и последние события 
наверняка скажутся на наших 
баскетболистах не лучшим 
образом. К тому же играть 
на чемпионате Европы при-
дется в сильно ослабленном 
по сравнению с Олимпиадой 
составе - без Андрея Кири-
ленко, Виктора Хряпы, Алек-
сандра Кауна… Требовать от 
наставника сборной в этой 
ситуации медалей любой це-
ной как минимум странно. Да 
и с кого теперь требовать? С 
Карасева? Василий был пре-
красным, умным игроком, по 
праву считается перспектив-
ным тренером - в прошлом 
сезоне хорошо проявил себя 
с «Триумфом», выиграл в се-
редине июля Универсиаду со 
студенческой сборной. Но 
все же опыта у него не очень 
много, а Универсиаду с Ев-
робаскетом никак не срав-
нить, уровень конкуренции и 
сопротивления в разы мень-
ше.

Еще один кандидат в на-
ставники сборной, партнер 
Карасева по сборной России 
девяностых Сергей Базаре-
вич, опытнее, но также пока 
значительных успехов на 
тренерском поприще не до-
стиг. А Евгений Пашутин, вы-
игравший с краснодарским 
«Локомотивом» Кубок Евро-
пы, решил взять самоотвод, 
мотивировав это семейными 
обстоятельствами. 

Кто знает, может, после вы-
боров руководство РФБ по-
пробует вернуть Кацикариса 
обратно? Конечно, в случае, 
если победит не Аникеева. 
Пока главной и единствен-
ной ее соперницей является 
воспитанница ленинград-
ского баскетбола, призер 
Олимпиады и чемпионатов 
мира Светлана Абросимова, 
назвавшая увольнение грека 
колоссальным ударом по 
престижу российского бас-
кетбола. Понятно, что это от-
части предвыборная ритори-
ка, но все же надо признать - 
баскетбол в России, увы, 
вернул себе сомнительную 
пальму первенства самого 
скандального вида спорта.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото ИТАР-ТАСС

Сюрприз 
от бывшего 
волшебника

Почему Гус Хиддинк 
бросил «Анжи»

ПУСТЬ Гуса Хиддинка 
уже давно никто не назы-
вает волшебником, удив-
лять и даже шокировать 
публику он не разучил-
ся. Пожилой голландский 
коуч после второго тура 
Премьер-лиги заявил о 
своей добровольной от-
ставке с поста главного 
тренера махачкалинского 
«Анжи». Словно классный 
фокусник, он достал «зай-
ца из цилиндра», когда 
этого уже никто не ждал. И 
главное, не обошелся без 
налета таинственности.

В САМОМ деле, почему 
же Хиддинк ушел именно 
сейчас, а не по окончании 
прошлого сезона? Гус Экс-
Иванович еще прошлой осе-
нью заявил о желании за-
вершить тренерскую карьеру 
этим летом, но потом, как ис-
тинный хозяин своего слова, 
взял его обратно. Мол, ниче-
го пока не решено. Довольно 
долго Хиддинк держал руко-
водство «Анжи» в напряже-
нии, но в середине июня все 
же осчастливил клуб из сто-
лицы Дагестана, согласив-
шись продлить контракт еще 
на год. Что же изменилось за 
последние шесть недель?

С селекцией у «Анжи» все 
в порядке, не подкопаешь-
ся. Тут тебе и Игорь Денисов 
с Александром Кокориным, 
и даже возвращенный из 
Англии Кристофер Самба. 
Весьма ценные в прямом и 
переносном смысле  кадры. 
Результат - «Анжи» набрал 
лишь одно очко в двух мат-
чах, а сам Гус во время игры 

с «Динамо» толкнул резерв-
ного судью, за что должен 
был получить шестиматче-
вую дисквалификацию - и, 
кстати, получил ее, уже по-
кинув Россию. Но разве это 
повод для отставки?

Возможно, 66-летнему 
Хиддинку просто надоел 
чемпионат России, «Анжи», 
база в Кратово, в конце кон-
цов, и он захотел… Нет, не в 
«Барселону», та уже назначи-
ла главным тренером арген-
тинца Херардо Мартино, а в 
отпуск. Захотел и ушел, оста-
вив вместо себя соотече-
ственника Рене Меленстена.

Правда, не исключено, что 
решение Хиддинка на самом 
деле его решением не явля-
ется. Ассистент Алекса Фер-
гюсона в «МЮ» Меленстен 
явно приезжал в «Анжи» не 
на постоянные вторые роли. 
Он наверняка получил гаран-
тии, что вскоре сменит Гуса. 
Если, конечно, быстро най-
дет контакт с футболистами. 
Наверное, нашел быстрее, 
чем предполагалось, раз те-
перь заменил Хиддинка. Или 
сам Гус этот контакт совсем 
потерял, что, зная характер, 
предположим, Игоря Дени-
сова, немудрено. 

Да и миллиардер Сулейман 
Керимов, если вдруг что не 
так, не привык церемониться 
с тренерами своего «дети-
ща», достаточно вспомнить 
пример Юрия Красножана. 
Конечно, Хиддинк не Крас-
ножан, но тот и провел у руля 
махачкалинцев всего полто-
ра месяца межсезонья. А Гус 
- целых полтора года. Про-
вел ярко, пусть и с перемен-
ным успехом.

Константин МАЛИНИН
Фото ИТАР-ТАСС

ОТСТАВКА
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Гус устал от чемпионата России?

Василий Карасев привел российских студентов к триумфу 
на Универсиаде. Что у него выйдет со взрослыми?

Куда ни глянь, 
одни и. о.

Российский баскетбол 
вновь погряз в скандалах

ПОД КОЛЬЦОМ



ДЛЯ СБОРНОЙ России 
по синхронному плаванию 
все крупнейшие сорев-
нования давно преврати-
лись в сплошной золотой 
бенефис. Соперницы по-
чтительно держатся на 
расстоянии и даже забыли 
свои набившие оскомину 
песни про судейские заго-
воры и предстоящие рево-
люционные перемены. 

ВСЕ поняли: эти разговоры 
смешны, а наши синхронист-
ки вне конкуренции. Прохо-
дящий в Барселоне чемпи-
онат мира по водным видам 
спорта тому подтверждение.

Никто не сомневается, что 
чиновники Международной 
федерации плавания c куда 
большим удовольствием на -
блюдали бы за острой, «но з-
д  ря в ноздрю» борьбой хотя 
бы нескольких сборных. Но 
в современном синхронном 
плавании даже искусственно 
создать такую ситуацию не-
возможно. 

Пусть в переходный, пост-
олимпийский сезон россий-
ская группа и обновилась 
ровно наполовину - за счет 
неопытных 18-летних дев-
чонок, а многолетний лидер 
Наталья Ищенко ушла в де-
кретный отпуск, это не из-
менило в расстановке сил 
ровным счетом ничего. На-
против, пропасть между Рос-
сией и всеми остальными 
только увеличилась. Благо-
даря стараниям тренерского 
тандема Татьяны Покровской 
и Татьяны Данченко и, есте-
ственно, самих спортсменок.

Москвичка Светлана Ро-
машина давно на виду, но, 
несмотря на многочислен-
ные титулы, оставалась в 
тени более опытной подруги 
по дуэту Ищенко. К тому же 
с юных лет не выступала в 
соло. Понятно, что она нерв-
ничала, сомневалась в своих 
силах как солистки, но все 
же взвалила на себя допол-
нительную нагрузку. По сло-
вам Данченко, в последний 
месяц перед Универсиадой 
ее звездная подопечная на-
чала сильно худеть и вообще 
находилась на грани физи-

ческого и психологического 
истощения. Но когда на чем-
пионате мира Света блиста-
ла в образе Мэрилин Монро 
- все мучения на тренировках 
были забыты, перед нами 
предстала настоящая водная 
голливудская звезда. 

- Сейчас я Монро-Рома-
шина, - сообщила сразу по-
сле своего чемпионского 
выступления в соло Светла-
на. - Но буквально через час 
снова стану просто Ромаши-
ной. Как вживалась в образ? 
Фильмы с Мэрилин я не пе-
ресматривала, начала читать 
книгу про нее, но осилила 
лишь несколько страниц из-
за нехватки времени. Види-
мо, во мне просто живет что-
то от Мэрилин.

В дуэте с Ромашиной 
в этом сезоне выступает 
20-летняя уроженка Гатчи-
ны Светлана Колесниченко. 
Еще в конце весны две Светы 
представили на Кубке Евро-
пы свою технически чрезвы-
чайно сложную и во многом 
новаторскую программу 
«Хард-рок», произведя на-
стоящий фурор. Бесспорно, 
российские синхронистки 
могли бы пойти по проторен-
ной дорожке, сделать новые 
программы по проверенным 
чемпионским лекалам, но 
выбор в пользу постоянного 
творческого поиска и ориги-
нальных решений, безуслов-
но, куда перспективнее. 

Сергей ПОДУШКИН
Фото ИТАР-ТАСС
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Мэрилин Ромашина
Российские синхронистки на чемпионате мира 

показали все грани своего таланта

Спорт

Светлана Ромашина не выступала в соло с юных лет. А ведь умеет!

Истина под водой
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ПОБЕДНАЯ   
ПОСТУПЬ



КОНЕЦ июля - горячая 
пора во всех смыслах, в 
том числе и в туристиче-
ском. Обычно те, кто пла-
нирует на лето поездки в 
старушку Европу, о шен-
генской визе заботятся 
заранее. Для петербурж-
цев, как известно, поня-
тие «шенгенская виза» яв-
ляется синонимом поня-
тия «финская виза», пусть 
финская - тоже шенген-
ская…

Очень условная 
дата

В самом деле, львиная 
доля всех выдаваемых в Пе-
тербурге шенгенских виз 
штампуется в Генеральном 
консульстве Финляндии. 
Для всех это просто и удоб-
но. Финны выдают жителям 
нашего города визы на осо-
бых условиях и, как правило, 
долгосрочные. Практически 
все желающие получают их 
на год. Да и работа Визового 
центра Финляндии на улице 
Марата обычно не вызывает 
нареканий: электронная оче-
редь идет быстро, буквально 
за десять минут можно сдать 
документы и за пять их потом 
получить. Но применительно 
к июлю ключевым становит-
ся слово «потом».

Если обычно финны де-
лают визы за 7 - 10 дней, то 
с наступлением лета этот 
процесс затягивается, при-
чем очень сильно. В июне 
он только официально со-
ставлял две недели, а фак-
тически выходил во все три, 
а то и больше. Сейчас так и 
вовсе речь идет о месяце. 
Причем дата, на которую вам 

назначают повторный визит 
в визовый центр за готовы-
ми документами, получается 
уже даже не условной, а де-
зориентирующей. К ней сме-
ло прибавляйте дней семь 
- десять минимум. Короче 
говоря, если обратиться к 
финнам за визой сейчас, то 
съездить в Европу вы, ско-
рее всего, сможете только в 
конце августа - начале сен-
тября. И тут жаловаться надо 
не на финское консульство, 
а только на себя: все нужно 
делать вовремя, в том числе 
и визы получать. А в консуль-
стве просто не справляются 
с таким количеством жела-
ющих посетить страны Евро-
союза.

Докажите, 
что вам надо

Но что делать, если вам 
все-таки крайне необходимо 
уехать в Европу сейчас? Ва-
рианты есть. Их несколько, 
нужно только не ошибиться.

Первый вариант все тот 
же - финский. Вам могут 
ускорить процесс получения 
визы за доплату. Но просто 
заплатить в два раза больше 
и радоваться жизни недоста-
точно. Для «ускорения» вам 
будет необходимо предста-
вить документы, подтверж-
дающие, что вам нужно по-
сетить именно Финляндию и 
именно в те сроки, которые 
вы указываете. В противном 
случае вам в «ускорении» от-
кажут.

Вариант второй, логичный, 
- обратиться в другое кон-
сульство. В какое? Все за-
висит от того, куда вы едете. 
Довольно быстро, за неде-
лю, вам сделают, например, 
испанскую визу. Причем со-
вершенно не обязательно 

туда ехать. Можно призем-
литься, например, во Фран-
ции, просто сказав погра-
ничнику, что конечный пункт 
вашего путешествия - Испа-
ния. Кстати, не советуем та-
кое говорить в Германии, где 
у вас могут попросить бронь 
отеля и задать не один до-
полнительный вопрос, если 
вы не понравитесь погра-
ничнику. Зато немецкую визу 
тоже можно получить, и тоже 
быстро. Одна проблема - как 
немецкая, так и испанская 
виза, скорее всего, будет 
однократной. И потом вам 
придется получать новую, 
видимо финскую.

К грекам - 
за Грецией

Повезет вам в том слу-
чае, если вы направляетесь 
в Грецию. Во-первых, визу 
вы опять же получите до-
вольно быстро, за неделю. 
А во-вторых, вам не откажут 
в мультивизе. Правда, при 
одном условии: если бывали 
в странах ЕС за прошедший 
год как минимум по разу в 
каждом полугодии. При этом 
у вас попросят справку с ме-
ста работы (как, к слову, и в 
консульстве Германии, Ис-
пании или Франции), а также 
бронь отеля и авиабилета. В 
Грецию, конечно.

Наконец, если вы собира-
етесь отправиться в прибал-
тийском направлении, то не 
стоит мудрить - обращайтесь 
в консульство Эстонии или 
Литвы. Сэкономите время. В 
случае с Эстонией вам могут 
выдать и мультивизу, если вы 
прежде часто ездили в эту 
страну. Литовцы в «мульти» 
вам, вероятно, откажут. Зато 
сделают все быстро.

Максим ТАЛАНОВ

КАК И ОБЕЩАЛА «Сме-
на», туристические путев-
ки подорожали. Причем 
практически вне зависи-
мости от пункта назначе-
ния. А что вы хотите - се-
зон!

В СРЕДНЕМ стоимость ту-
ров за последние несколько 
недель увеличилась на 20 - 
40 процентов, что, к слову, 
для этого периода не яв-
ляется чем-то сверхъесте-
ственным, скорее наоборот. 
Многие пытаются связать 
подорожание с последними 
событиями в Египте, но свя-
зи по большому счету нет. В 
целом объем продаж туров 
в Египет снизился на 15 - 20 
процентов, но он изначально 
был невелик. Ведь в июле и 
августе в гости к пирамидам 
мало кто ездит из-за невыно-
симой жары. Так что Египет - 
сам по себе, цены - сами по 
себе.

Рост цен связан, повто-
римся, именно с наступлени-
ем пика летнего сезона. При 
этом любопытно, что туры, 
скажем, в Тунис подорожали 
больше, чем туры в Турцию. 
Да и вообще в этом году со-
временная «всероссийская 

здравница» сильно подеше-
вела. В достойный пятизвез-
дочный отель на неделю в 
июле можно уехать за 40 - 45 
тысяч рублей на двоих. Год 
назад это стоило бы ровно 
в два раза больше. То есть 
цены вернулись на уровень 
примерно 2010 года. С чем 
это связано? Прежде все-
го с расширением «ассор-
тимента» турецких отелей. 
Предложений все больше и 
больше. По этой же причине, 
к слову, до августа было мно-
го недорогих туров в Грецию. 
На неизвестные им курорты 
россияне ездят неохотно.

Сейчас горящих туров уже 
нет. Приобретать путевки по 
всем направлениям лучше не 
за день до вылета, а за неде-
лю: мест в самолете может 
не остаться. Дело в том, что 
нынче из Петербурга отправ-
ляются на курорты, мягко го-
воря, не только петербурж-
цы. Ситуация на внутреннем 
туристическом рынке за по-
следние два года резко из-
менилась: если прежде из 
регионов летали через Мо-
скву, то теперь многие поль-
зуются и питерским вариан-
том. Времена, когда путе-
шествия из столицы стоили 
значительно дешевле, чем 
из северной столицы, давно 
прошли. Цены сравнялись.

Максим ТАЛАНОВ
Рисунок  Максима СМАГИНА

3729 июля 2013 года

Обещанной визы 
месяц ждут

Летом процесс получения «шенгена» 
в финском консульстве 

может затянуться до осени

Пирамиды 
на путевки 
не влияют

Путешествия стали дороже, 
но Египет тут ни при чем

ЦЕНА 
ВОПРОСА

Туризм

Загранпаспорт без визы - деньги на ветер

КАК УЕХАТЬ?
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НАШ МЕТЕОПОСТ

Понедельник, 29 июля Четверг, 1 августа Воскресенье, 4 августа

День +22 День +20 День +20

Ночь +18 Ночь +19 Ночь +19

Давление - 763 мм рт. ст. Давление - 755 мм рт. ст. Давление - 756 мм рт. ст.

Ветер - северо-восточный, 3 м/с Ветер - западный, 2 м/с Ветер - западный, 5 м/с

Солнце: восход 5.32, заход 22.37 Солнце: восход 5.39, заход 22.30 Солнце: восход 5.46, заход 22.22

Вторник, 30 июля Пятница, 2 августа УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +24 День +21

Ночь +20 Ночь +20

Давление - 759 мм рт. ст. Давление - 756 мм рт. ст.

Ветер - восточный, 2 м/с Ветер - северо-западный, 3 м/с

Солнце: восход 5.34, заход 22.34 Солнце: восход 5.41, заход 22.27

Среда, 31 июля Суббота, 3 августа ЗДОРОВЬЕ. На этой неделе воз-
можны обострения хронических за-
болеваний суставов и позвоночника, 
а также бронхов и легких. Неблаго-
приятная метеообстановка для лиц, 
страдающих сердечно-сосудистыми 
заболеваниями, прежде всего с повы-
шенным  артериальным давлением. У 
них возможны головные боли и боли в 
области сердца.

День +24 День +22

Ночь +19 Ночь +20

Давление - 755 мм рт. ст. Давление - 759 мм рт. ст.

Ветер - северо-западный, 3 м/с Ветер - западный, 3 м/с

Солнце: восход 5.36, заход 22.32 Солнце: восход 5.43, заход 22.25

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно

КРОССВОРДЫ
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7
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1111

1212

1 2 3
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По горизонтали: 6. Посредник в торговой 
сделке. 7. Автор произведений «Неточка Не-
званова», «Униженные и оскорбленные», «За-
писки из мертвого дома». 8. У американского 

композитора Д. Гершвина есть опера «... и Бесс». 9. 
Заменитель, суррогат. 11. Вещество, изменяющее 
скорость химической реакции. 12. Равнина. 

По вертикали: 1. Рыхление верхнего слоя по-
чвы. 2. Вид письма при помощи знаков и рисунков. 
3. Крайне воздержанный человек. 4. Блюститель 
старых, проверенных порядков, противник перемен 
и новых веяний. 5. Степенность, осанистость. 10. 
Историческая провинция Франции.

По горизонтали: 1. Предмет религиоз-
ного поклонения. 4. Французская певица по 
имени Эдит. 6. Богиня неба в древнерим-
ской мифологии. 7. Новелла Стефана Цвей-

га. 9. Участок водоема, специально оборудованный 
для ловли рыбы закидным неводом. 11. Королевская 
маргаритка у французов. 12. Американский астро-
навт. 13. Древний город в Финикии. 14. Фруктовый 
прохладительный напиток. 16. Орган виноградно-
го растения, служащий для прикрепления побегов к 
опоре. 17. Ритмическая единица стихотворной речи. 
19. Поглощение порции лекарства. 20. Город в вер-
ховьях дельты Нила. 21. Город-порт на Аравийском 
море. 

По вертикали: 1. Русский срубный жилой дом. 2. 
Ночная фиалка. 3. Основной закон государства. 4. 
Классная мебель. 5. Воровской жаргон. 8. Киргиз-
ский героический эпос. 10. Название Древней Ар-
мении. 14. Хищная птица семейства соколиных. 15. 
Японский кинорежиссер, автор нашумевшего филь-
ма «Империя чувств». 16. Бытовой электрический 
прибор. 18. Огородное растение не слаще редьки.

ОТВЕТЫ
СКАНВОРД

КРОССВОРД 2

По горизонтали: 1. 
Идол. 4. Пиаф. 6. Юнона. 7. 
«Амок». 9. Тоня. 11. Астра. 
12. Янг. 13. Тир. 14. Ситро. 
16. Усик. 17. Стих. 19. При-
ем. 20. Гиза. 21. Аден. 

По вертикали: 1. Изба. 
2. Любка. 3. Конституция. 4. 
Парта. 5. Феня. 8. «Манас». 
10. Наири. 14. Скопа. 15. 
Осима. 16. Утюг. 18. Хрен. 

КРОССВОРД 1

По горизонтали: 6. Ко-
миссионер. 7. Достоев-
ский. 8. Порги. 9. Эрзац. 11. 
Катализатор. 12. Низмен-
ность. 

По вертикали: 1. Боро-
нование. 2. Пиктограмма. 
3. Аскет. 4. Консерватор. 5. 
Величавость. 10. Гиень. 

гроза
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НЕЗАБЫВАЕМОЕ

31 ИЮЛЯ
 21 год назад, в 1992 

году, состоялась первая ре-
кламная акция финансовой 
пирамиды «МММ» - проезд 
в московском метро в этот 
день был бесплатным для 
всех. Расходы взял на себя 
Мавроди.

2 АВГУСТА
 148 лет назад, в 1865 

году, в британском изда-
тельстве «Макмиллан» вы-
шла книга Льюиса Кэрролла 
«Алиса в Стране чудес». Под 
псевдонимом Кэрролл скры-
вался учитель математики 
Чарлз Доджсон, сочинивший 
сказку по просьбе своей уче-
ницы.

3 АВГУСТА
 521 год назад, в 1492 

году, началась первая экс-
педиция итальянского море-
плавателя, уроженца Генуи 
Христофора Колумба на су-
дах «Санта-Мария», «Пинта», 
«Нинья», результатом кото-
рой стало открытие Америки.

4 АВГУСТА
 345 лет назад, в 1668 

году, эконом при аббат-
стве Отвильер отец Пьер 
Периньон, заведовавший 
съестными запасами и по-
гребом, представил братии 
плод своих экспериментов - 
игристое вино, ставшее пра-
родителем современного 
шампанского.

Эта неделя в истории

Праздники недели
Международный день 

дружбы
30 июля последние два 

года отмечается праздник, 
который имеет отношение 
практически ко всем. Ведь 
даже если ты не очень дру-
жишь с людьми, то вполне 
можешь дружить с животны-
ми или с природой. И отлич-
но, например, на лоне той 
же природы попраздновать. 
Ну а кому мало Дня дружбы, 
может 9 июня отмечать еще 
и День друзей.

День инкассатора
1 августа отмечают свой 

праздник мужественные лю-
ди - инкассаторы. Ведь что-
бы охранять чужие деньги, 
надо быть очень самоотвер-
женным человеком. И такие 
люди были всегда - уже в IX 
веке купеческие караваны 
сопровождались внушитель-
ной охраной, формировали 
которую князья и бояре. Се-
годня, в принципе, функции 
у инкассаторов те же - сум-
мы только другие.

БЫЛ БЫ ПОВОД...



Жена кричит на мужа:
- Бросай курить! Знаешь, 

что мы могли бы купить на 
те деньги, что у тебя уходят 
на сигареты?

Муж отвечает:
- Знаю. Тебе - шубу, мне - 

ничего.
О повышении цен 

на сигареты 
и алкоголь

Стр. 4

             

- Слышал эту так называ-
емую «социальную рекла-
му» в метро? Мол, откажи-
тесь от зарплаты в конвер-
те, откажитесь от зарплаты 
в конверте! Я не выдержал 
и отказался!

- Не может быть!
- Может! Попросил свое-

го работодателя  выплачи-
вать мне зарплату без кон-
верта - только купюры.

О борьбе 
с коррупцией

Стр. 5

             

- Знаешь сказку про трех 
поросят?

- Да.
- Жили-были два поро-

сенка...
- А где же третий?!
- А Рождество?
Как любимые в детстве 

сказки влияют 
на дальнейшую 

жизнь

Стр. 8 - 9

             

Останавливает гибэдэ-
дэшник пьяного водителя:

- Как вы в таком состоя-
нии сели за руль?!

- Да понимаешь, у друга 
день рождения, ну выпили 
бутылку водки, не хвати-
ло, взяли бутылку коньяка, 
потом сгоняли за бормо-
тухой, потом я в гараж по-
шел, там мужики само-
гонку пьют, я три стакана 
врезал, так меня теперь за 
пивом послали, прикинь!

Гибэдэдэшник в ярости:
- А ну, дыши в трубку!
Мужик (обиженно):
- Да вы что, мне не вери-

те???
Как будут определять 

трезвость водителя

Стр. 12

             

- А почему твой сын не 
похож на тебя?

- Ну и что! Я тоже на сво-
его отца не был похож. Это 
у нас в семье наследствен-
ное.

О наследнике 
британского престола

Стр. 31

             

- А это что у вас за эти-
кетка от вина тут вклеена?

- Это виза в Молдавию...
Где лучше получать 

въездные визы за рубеж

Стр. 37

СМЕХО-
НАВИГАТОР

КАМЕРА СМОТРИТ В МИР

ОВЕН. После небольшого 
отдыха пора включаться в 
работу. Хотя и очень не хо-
чется. Но есть вариант, что 
трудовая деятельность на-

долго не затянется и не за горами оче-
редной отпуск. Который надо провести 
так, чтобы потом было что вспомнить.

ТЕЛЕЦ. Тихая семейная 
идиллия, ради которой 
Тельцу пришлось пожерт-
вовать некоторыми своими 
интересами, наконец насту-

пит. И станет понятно, что жертвы были 
не напрасны.

БЛИЗНЕЦЫ. Борьба за 
улучшение жилищных усло-
вий доведет Близнецов до 
нервного срыва. А заодно 
и до финансового краха. Но 

если финансовые дела удастся быстро 
поправить, то нервы надо будет еще 
долго приводить в порядок.

РАК. Полное отсутствие ка-
ких-либо денежных средств 
подтолкнет Рака к смене 
образа жизни. И окажется, 
что и с пустым карманом 

можно чем-то заниматься. Например, 
бегать по парку, загорать на пляже и 
плавать в озере. Заодно и здоровье по-
правится.

ЛЕВ. Трудовой энтузиазм 
Льву не грозит. Ему все 
больше хочется быть созер-
цателем и потребителем. И 
тут главное - не ошибиться 

в выборе спонсора, который даст воз-
можность и созерцать, и потреблять.

ДЕВА. Желание оставаться 
в одиночестве по-прежнему 
не оставляет Деву. Ну не хо-
чется ей шумных компаний 
и бесед по душам с близ-

кими друзьями-подругами. А хочется 
 уехать на природу, чтобы никто и ничто 
не маячило перед глазами. А если хо-
чется, то так и надо сделать.

ВЕСЫ. Настроение улучша-
ется. А все потому, что Весы 
будут радоваться синице в 
руках, а про журавля в небе 
временно забудут. Пока жу-

равль сам о себе не напомнит. Но сини-
цу все равно надо постараться не вы-
пустить.

СКОРПИОН. Тучи над Скор-
пионом сгущаются. Некто 
могущественный давно им 
недоволен, так что на этой 
неделе вполне может гря-

нуть гром. И чтобы избежать совсем уж 
печальных последствий, следует на не-
которое время затаиться.

СТРЕЛЕЦ. Работая не по-
кладая рук, Стрелец забу-
дет про то, что и над собой, 
любимым, тоже неплохо бы 
поработать. А именно - из-

менить некоторые детали внешности 
и гардероба. И стоит потратить на это 
не только время, но и средства. Тогда и 
эффект будет гарантирован.

КОЗЕРОГ. Большие деньги - 
большие хлопоты. Это пой-
мет и Козерог, когда круп-
ная сумма окажется у него 
в кармане. Теперь вот стоит 

подумать, куда ее пристроить.

ВОДОЛЕЙ. Все самые сме-
лые мечты сбудутся именно 
в ближайшие дни. Просто 
полоса такая у Водолея по-
шла - что захочет, то и полу-

чит. Подобная везуха обычно добром 
не заканчивается, но Водолею и она 
сойдет с рук.

РЫБЫ. Выполнив и пере-
выполнив все задуманное, 
Рыбы с чистой совестью 
отправятся на отдых. И же-
лательно, чтобы отдых этот 

был сплошной импровизацией и экс-
промтом. Никакой длительной подго-
товки и известных маршрутов - собрал-
ся и поехал куда глаза глядят.

АСТРОПРОГНОЗ НА НЕДЕЛЮ

Фото Интерпресс
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